

## VAPORES-CORREOS

DE LA  
**COMPANIA TRASATLANTICA**  
(antes A. Lopez y C.)

Servicio regular entre MANILA y LIVERPOOL con escalas en Singapore, Colombo, Aden, Suez, Pert-Said, Barcelona, Valencia, Cartagena, Málaga, Cádiz, Vigo, Coruña y Santander.—Combinaciones para los puertos de la costa oriental de África y para el litoral de China y Japon.

Lineas regulares á las Antillas, Golfo de Méjico, Colon ó Aspinovall y Nueva-York, América del Sur y costa occidental de Africa.

LINEA DE FILIPINAS.—Prestan este servicio los magníficos y acreditados vapores *Isla de Mindanao, Isla de Luzon, Isla de Panay, Santo Domingo y San Ignacio de Loyola*, y en sus cómodas y ventiladas camaritas se dá un trato inmejorable á los pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase que admiten todos los vapores.

SALIDAS DE MANILA: cada cuatro sábados á las nueve de la mañana. SALIDAS DE BARCELONA: cada cuatro viernes á las cuatro de la tarde. Para mas informes dirigirse á los consignatarios en Manila. h

**Compañía General de Tabacos de Filipinas.**  
**CAFÉ Y RESTAURANT DE LA MARINA.**  
Se sirven desayunos y comidas desde las cinco de la mañana á las diez de la noche. h

**Vapor BATANGAS.**  
Saldrá para Masbate y Tacloban, el día 29 del actual, á las cuatro de la tarde.  
Admite carga y pasaje.  
F. L. Roxas.

**Vapor inglés DAFILA.**  
Saldrá para Hong-kong y Emu, el lunes 29 del corriente, á las cuatro de su tarde.  
Admite carga y pasaje.  
B. G. Tan-Auco.

**Vapor BILBAO n.º 2.**  
Saldrá para Calapan, Palanoc y Tacloban, el lunes 29 del actual, á las cuatro de su tarde.  
Admite carga y pasaje.  
B. G. Tan-Auco.

**Vapor LUZON.**  
Saldrá para Tacloban, el lunes 29 del actual, á las cuatro de la tarde.  
Admite carga y pasaje.  
José Reyes.

**Vapor DON JUAN.**  
Se espera el miércoles 31 del actual y será despachado á la mayor brevedad para Hong-kong y Emu.  
Admite carga y pasaje.  
F. L. Roxas.

**Vapor BACOLOD.**  
Saldrá para Unisan y Lucena, el miércoles 31 del corriente, á las once de la mañana.  
Para carga y pasaje acódate al capitán á bordo.  
Inchausti y Ca.

**COMPANIA DE LAS Mensajeras Marítimas.**  
AGENCIA DE MANILA.  
El vapor DJMNAH, de 5000 toneladas y 600 caballos de fuerza, saldrá de Hong-kong el 31 de Octubre y de Singapore el 6 de Noviembre.

Por el vapor-correo SALVADOR, que sale el día 25 del actual los señores pasajeros alcanzarán dicho vapor en Singapore con anticipación.  
Rebaja de precios de pasajes para los señores empleados y militares del Gobierno español, órdenes religiosas.  
Por fletes y pasajes dirigirse á A. de Saavedra, Agente.  
Anloague n.º 6, frente del Banco Hong-kong & Shanghai. pjh

**PLANO DE MANILA y del NUEVO PUERTO en construcción.**  
A 2 reales fuertes en la Administración de La Océania Española.

**AGRIMENSOR Y PERITO TASADOR DE TERRENOS DEL ESTADO.**  
Con larga práctica en la profesión.  
Reconocimiento de terrenos, levantamiento de planos, certificaciones periciales, etc., etc. pdfh  
Cabildo 27.

**Doctor Tornel Oculista.**  
Real 10, intramuros. pjh

**LA IBERIA**  
Fábrica de tabacos, cigarrillos y picadura.  
Se ha trasladado á la calle de Clavería n.º 9 y su espendio central á la de San Jacinto 37, frente al puente de la misma; donde sus favorecedores encontrarán un constante surtido en cigarrillos, cigarrillos y picaduras de excelentes calidades.  
Los pedidos al por mayor á la fábrica.  
9-Clavería-9.  
MANILA. jh

**EL MEDICO SAURA.**  
Se ha trasladado calle de S. Juan de Dios n.º 4 (al lado de La Gran Bretaña.)

**VINO BURDEOS LEGITIMO MEDOC, Landau fils**  
VENDE AL POR MAYOR  
Félix Ullmann  
h 3 Anloague y Escolla 7. mjs

**Se alquila**  
la casa n.º 23 en la Escolta, ocupada por el Sr. Spring, quien la desocupará en breve. Dará razon de ella el que suscribe.  
mjh Manuel Genato.

**PINTURA**  
BLANCA DE ZINC Y DE COLORES  
**ACEITE LINAZA**  
**TAYLOR**  
HAN LLEGADO  
unas partidas y se venden en los principales almacenes de efectos navales.  
**AGUAS MINERO-MEDICINALES**  
DE  
**MARMOLEJO,**  
Gaseosas, bicarbonatadas, sódicas, ferruginosas y litínicas.  
Se venden en todas las Farmacias de esta Capital y provincias.  
Botella de á litro. ... .. \$ 0-40  
Id. de ½ id. ... .. " 0-30  
Id. de ¼ id. ... .. " 0-20  
Depósito general Botica de D. Jacobo Zobel. jh

**Se alquilan**  
en la casa n.º 9 calle Numancia, Binondo, habitaciones frescas y comodidades de casa por 5 pesos mensuales: en la misma informarán. jh

Reconocidos como el mejor del mundo y premiada con medalla de oro.  
Se alquilan las casas números 7 y 9 calle de Dulumbayan recién pintadas y empapeladas: darán razon, calle de Espeleta n.º 7. jdh

**Calendario**  
Y PARTE RELIGIOSA.  
Octubre, tiene 31 dias.  
Santo del dia.  
28 DOMINGO.—San Simeon, San Judas Tadeo apóstoles y San Gaudioso obispo.  
Santo de pasado mañana.  
30 MARTES.—San Marcelo Centurion con sus tres hijos Cláudio, Ruperto y Victorio, mrs.

**Parte Militar.**  
GOBIERNO MILITAR.  
Servicio de la plaza para el 28 de Octubre de 1888.  
PARADA y Vigilancia, los cuerpos de la guarnición.—JEFES DE DIA.—El Sr. Coronel D. Leandro Carreras.—IMAGINARIA, otro D. Enrique Hore.  
HOSPITAL y PROVISIONES, Artillería 7.º capitán.—RECONOCIMIENTO DE ZACATE, Artillería.—PASO DE ENFERMOS, Artillería.—MUSICA EN LA PLAZA, de 6 y á 8 de la noche, núm. 6.—Idem en el Malecon, de 5 y á 7 y á Artillería.  
De órden del Excmo. Sr. General Gobernador.—El Comandante Sargento mayor interino, Cárlos Agustino.

**Agenda.**  
ADMINISTRACION GENERAL DE COMUNICACIONES, CORREOS.  
Por los vapores inglés *Dafila* y español *Bilbao* n.º 2, que saldrán de este puerto para Hong-kong y Emu el primero y Calapan, Palanoc y Tacloban el segundo el 29 del actual á las cuatro de la tarde, esta Central remitirá á las dos de la misma la correspondencia que haya para dichos puntos y la Mala del Pacifico.  
Por el vapor *Batangas*, que saldrá de este puerto para el de Palanoc y Tacloban el mismo día y hora que el anterior, esta Central remitirá la correspondencia que en la misma se deposita para dichos puntos y Samar, á las dos de la tarde.  
Manila 27 de Octubre de 1888.—El jefe de servicio, E. Llamas.

**MOVIMIENTO DEL PUERTO.**  
ENTRADAS DE CAROTAGE.  
De Masbate, berg-gta. "Mayo," en 14 dias, con abacá y vacunos: J. Reyes.  
De Balayan, pailebot "Matilde," en 5 dias, con azúcar, W. F. Stevenson y comp.  
De Dagupan, id. "María Socorro," en 14 dias, con arroz, A. N. José.  
De idem, vapor "Camiguin," en 30 horas, con arroz: S. Bell y comp.

De Carigara, berg-gta. "Pasig," en 5 dias, con abacá: I. Boncan.  
De Unisan, vapor "Bacolod," en 22 horas, con general: Inchausti y comp.  
De Nasugób, lancha "Flecha," en 4 dias, con azúcar: M. Genato.  
De Guinayangan gta. "María," en 5 dias, con maderas: Fochs y comp.  
De Magallanes, panco "Soledad," en 16 dias, con maderas: P. Valenzuela.  
De Samar, berg-gta. "San Miguel," en 9 dias, con abacá: Fochs-Matso.  
De Batangas, vapor "Batangas," en 10 horas, con general: F. L. Roxas.

**MANILA 28 de Octubre de 1888.**  
**MIRADA DE CONJUNTO**  
EN EL PLAN Y PROPOSITO DE IMPULSAR LA RIQUEZA DEL PAIS

Igualmente que varios de la Península, algunos colegas locales han hecho alusion mas de una vez á una Real órden del mes de Julio último, dirigida por el Ministerio de Ultramar á nuestra digna Autoridad superior, señalando puntos generales y la direccion en que podría desarrollarse la accion administrativa de fomento, para hacer despertar este país del sueño en que parece sumido, y para poner su vitalidad á la altura de los elementos con que lo dotó la naturaleza.  
Elevadas son las ideas del Gobierno Supremo, que solo con forzosa lentitud é impulso de un criterio á la vez firme inteligente y completamente identificado con ellas, se pueden ir traduciendo en hechos. Son tantas las dificultades que oponen á los mejores deseos la manera de ser de la poblacion y las que presentan el territorio, clima, costumbres, escasez de elementos en relacion con la magnitud del esfuerzo necesario, que no se puede salir, sin graves inconvenientes, del paso tardo impuesto por ellas mismas.  
A persona bien informada hemos oido detalles interesantes sobre la manera como el Sr. General Weyler ha creído deber dedicar su atencion á problemas de tanta trascendencia como en conjunto abarca la Real órden de que queda hecha mencion, y que ha contestado como pueden desear los que mas ardientes votos hacen por el progreso moral y material que con tantos obstáculos lucha entre nosotros.

**CAPITULO VII.**  
DISPOSICIONES GENERALES  
Art. 74. Las clases y ejercicios de la Escuela serán públicos, y los oyentes que á ellas asistieren quedarán sujetos á las reglas de disciplina al efecto dictadas. El Director y personal facultativo podrán impedir la entrada á los que faltasen á dichas reglas.  
Art. 75. La Escuela de Agricultura celebrará anualmente concursos de máquinas, ensayos y experimentos, conforme á instrucciones que redactará el Director, de acuerdo con la Junta, de Profesores, y que serán publicadas despues de obtener la aprobacion del Director general de Administración Civil.  
Art. 76. La Escuela verificará todos los ensayos de máquinas, semillas, abonos, etc., y todos los auxilios que soliciten los particulares de acuerdo con el Director.  
Los trabajos que se realicen á petición de los particulares, serán remunerados con arreglo á una tarifa redactada por la Junta de Profesores y aprobada por el Director general de Administración Civil. El importe de estos trabajos se invertirá en material de la Escuela, debiendo presentarse anualmente cuenta justificada.  
Los particulares tienen derecho á que se les expida el certificado correspondiente, para lo cual se llevará un libro talsionario.  
Art. 77. Las dudas que ocurran en la

Segun él, y á juzgar por nuestras noticias particulares, son de importancia suprema todas las medidas con tendencia á ir ensanchando la explotacion de este suelo férax, ora abreviando y facilitando las concesiones de terrenos en unas ú otras condiciones, las mas liberales que sea posible, para estimular las talas y el cultivo; ora dando la posible seguridad á ese avance del trabajo fecundo, hacia el interior, y de manera que ni malhechores ni monteses lo perturben; ora ofreciendo ventajas á una inmigracion bien entendida, de familias con preferencia, que traiga consigo el vigor, actividad y afán de lucro legítimo necesarios á hacer producir á la tierra los tesoros que entraña como primer elemento de produccion.

Paralela con este tan complejo problema, cuyas soluciones han de ser de índole diferente, en armonía con los lugares y circunstancias del otro elemento, poblacion, se presenta en las ideas elevadas de nuestra Autoridad superior, la cuestion del crédito agrícola ó territorial, no menos erizada de dificultades cuando hay que crear todo lo que constituye su asiento, como son leyes hipotecarias de carácter muy práctico, donde todo, y tratándose de la Agricultura, aparece aún embrionario y tan diferente de lo que en Europa constituye ese ramo principal de la riqueza de las naciones.

La inmigracion china y su influencia en todas las manifestaciones de la vida económica, han sido apreciadas con singular acierto, segun nuestras noticias, en la contestacion dada al Ministerio de Ultramar; reconociéndose que lo que se necesita más en el país, son factores verdaderamente afines de produccion y movimiento, y con raices que aquí desenvuelvan su vitalidad creadora en todos sentidos, mas bien que los de interés y miras transitorios, ó mejor dicho flotantes, sin más atencion que al lucro del momento.

En cuanto á las Obras del Puerto y Obras públicas de gran importancia, en general, el criterio mejor ó más seguro, si hemos de creer á quien de ello está más enterado, y ha sido transmitido ya al Ministerio, es el de contratar, despues de perfectamente estudiados los proyectos; y no ha pasado desapercibida la oportunidad de estudiar los estímulos que aumentan el movimiento del puerto de Iloilo, así como lo que en éste debe hacerse por el ramo de Obras públicas.

interpretacion de este reglamento, serán resueltas por el Director general de Administración Civil, oyendo á la Junta de Profesores de la Escuela.—Aprobado por S. M.—Ruiz y Capdepón.  
MINISTERIO DE ULTRAMAR.—Número 664.—Excmo. Sr.—S. M. el Rey (q. D. g.) y en su nombre la Reina Regente del Reino, se ha servido expedir con fecha 26 del corriente, el siguiente Real decreto.—A propuesta del Ministro de Ultramar, oida la Junta Consultiva agronómica, en nombre de Mi agosto hijo el Rey D. Alfonso XIII y como Reina Regente del Reino: Vengo en aprobar el adjunto Reglamento para el régimen y servicio de las Estaciones agronómicas de Filipinas.—Dado en San Sebastian á 26 de Agosto de 1888.—*Maria Cristina*.—El Ministro de Ultramar.—Trinitario Ruiz y Capdepón.—De Real órden lo comunico á V. E. para los fines consiguientes, con inclusion de un número de la *Gaceta oficial* en que se ha insertado el Reglamento aprobado por el Real decreto anterior.—Dios guarde á V. E. muchos años. Madrid, 3 de Setiembre de 1888.—Ruiz y Capdepón.—Sr. Gobernador General de Filipinas.  
Manila, 10 de Octubre de 1888.—Cámpase, publíquese y pase á la Direccion general de Administración Civil, para los efectos que procedan.  
WEYLER.

Con esto coincide la rebaja solicitada de los recargos aduaneros que se cobran para las citadas Obras del Puerto de Manila.  
Tambien se dá la debida importancia á la bien marcada tendencia de la opinion pública y de los intereses de la Agricultura hacia la variedad de cultivos, y especialmente el fomento de las plantaciones algodoneras.  
No ha sido olvidado el estado de las Cárceles y Escuelas, que tanto reclaman la atencion de la Autoridad superior, en el doble concepto de pobreza ó insuficiencia de los edificios, y en el régimen establecido, que tanto deja que desear; motivando disposiciones parciales del momento y el estudio de mejoras permanentes, segun aconsejan la experiencia aquí y el ejemplo de países más adelantados, para que no sean estériles los sacrificios que causan esos ramos.

En la cuestion de Seguridad pública se han expuesto las ideas que inspira, ligadas con otra de no menor importancia, cual es la reorganizacion de la Guardia Civil con aumento de fuerza y segun cualquiera de los planes que ya concibido hace poco más de cuatro años el entendido Sr. General Jovellar.

No ha sido olvidada la administracion local, tan descuidada en la capital misma, cuya insalubridad bien se puede atribuir á que gran parte de su vecindario vive sobre infectas cloacas y terrenos anegadizos, y en albergues que, por las condiciones de su material, dan lugar á frecuentes y desastrosos incendios.  
Uno de los puntos que hemos sabido han sido tocados con más seguridad y conocimiento de las deficiencias orgánicas con que lucha el gobierno de estas provincias, es la necesidad de proporcionar á los Jefes de las mismas, Juntas locales depositarias de la tradicion, que les auxilien con su buen consejo y aún con acuerdos de carácter ejecutivo en los casos que la ley señale, como serán, seguramente, los de autorizacion de gastos. Y este será el mejor camino para ir introduciendo algo de descentralizacion en el régimen de aquellas, á la vez que una garantía contra la inexperiencia de algunos funcionarios.

Como nos hemos enterado con verdadera satisfacion de este buen criterio dominante en la manera de apreciar en conjunto los problemas que agitan aquí los ánimos, puesto que entrañan el germen de futuros progresos que todos deseamos, nos

**Documento que se cita:**  
**REGLAMENTO.**  
PARA EL REGIMEN Y SERVICIO DE LAS ESTACIONES AGRONOMICAS DE FILIPINAS. CAPITULO PRIMERO.  
De las funciones propias de las Estaciones.  
Artículo 1.º Con arreglo al Real decreto de creacion, las Estaciones agronómicas se ocuparán.  
1.º De los trabajos técnicos que determine el artículo 2.º del citado Real decreto.  
2.º De la enseñanza práctica necesaria para la instruccion de capataces agrícolas, conforme al mismo artículo.  
**CAPITULO II.**  
**DE LOS TRABAJOS TECNICOS.**  
Artículo 2.º Consistirá éstos:  
1.º En la determinacion y estudio de las propiedades físicas de las tierras labrantías de la region.  
2.º En el análisis mecánico de las mismas.  
3.º En el análisis físico-químico.  
4.º En el análisis químico cualitativo y cuantitativo.  
5.º En el análisis y ensayos de los abonos, y su empleo en la práctica.  
6.º En el estudio de los sistemas de riego, cantidad y calidad de las aguas empleadas, épocas y horas de riego más adecuadas al cultivo.

ha parecido oportuno decir algo, aunque á la ligera, sobre ellos, seguros de que, significando una esperanza, ó mejor, un derrotero, es de suponer se vayan traduciendo en hechos que cambien la faz de los mas importantes servicios públicos, y sobre todo, de la accion de fomento, cuya paralización y cuyo atraso todos debíamos lamentar.

**APERTURA DE LOS TRIBUNALES**  
Con el ceremonial de costumbre se ha verificado en Madrid este acto solemne en el Palacio de Justicia.  
El severo salon de Plenos del Supremo, ofrecía un aspecto animado; numerosos representantes de la administracion, vestidos de toga, y un público distinguido ocupaban el local.  
A la hora indicada presentáse el Presidente accidental del Supremo, Sr. Igon, que ostentaba el gran collar de la Justicia: segunale el fiscal de aquel alto tribunal, Sr. Colmeiro, y los Presidentes de Sala del mismo, Sres. Bravo y Leon Romero, que tomaron asiento á uno y otro lado de la Presidencia.

A derecha é izquierda del mismo se colocaron los magistrados del Supremo y de la Audiencia, Ministerio fiscal y jueces de instruccion, de primera instancia y municipales, comisiones del Colegio de Abogados, procuradores, notarios, relatores, escribanos de Cámara y actuaciones y secretarios de Juzgados.  
El Secretario de Gobierno, Sr. Alfaro, dió lectura de los artículos de la ley orgánica de Tribunales relativos al acto, despues de lo cual el Sr. Igon leyó el discurso de apertura.  
El respetable Presidente accidental del Supremo ha examinado en su discurso, breve y conciso, pero lleno de doctrina, algunos de los medios convenientes para lograr la consideracion que la justicia necesita si ha de ser la salvaguardia de todos los derechos.

El alejamiento de la política en que deben mantenerse los jueces es la primera cuestion que ha desarrollado, expresando que este alejamiento no significa que deba excluirse de los cargos judiciales á las personas que han intervenido en la política, ni que los jueces dejen de ejercitar los actos relacionados con ella á que la ley los llame, ya sea como electores, ya como miembros del Parlamento, sino que no deben mezclarse en luchas apasionadas, ni lo que parece imposible, ponerse á merced de los partidos.  
Para conseguir este fin cree el señor Igon necesario que en el nombramiento de los funcionarios del órden judicial, tanto en el de los jueces municipales como en el de los de primera instancia é instruccion, no tome parte alguna el

7.º El análisis y reconocimiento de semillas; sistemas de siembras, podas é injertos más convenientes.  
8.º En el reconocimiento y análisis de los productos derivados de la industria agrícola y de sus residuos.  
9.º En los ensayos y determinacion de las labores, máquinas é instrumentos más propios de cada cultivo, aislado y asociado con otros vegetales.  
10.º En la aclimatacion y ensayo de especies vegetales nuevas, y conocimiento de los aprovechamientos de que son susceptibles las cultivadas.  
11.º En la determinacion del clima y su accion sobre los vegetales cultivados, de la fertilidad natural del suelo, de la asimilacion de elementos atmosféricos y tereos y manera de modificarla.  
12.º En el estudio de los gastos y productos de los cultivos actuales y de la reforma, convenientes para la economía de la produccion.  
13.º En los estudios referentes á ganados razas, aptitudes, alimentacion, cuidados y aclimatacion de nuevas especies y razas.  
14.º En el estudio de la industria agrícola, procedimientos industriales, maquinaria empleada y reformas convenientes á estas industrias.  
15.º En el estudio de las enfermedades de los vegetales y animales, medios de combatirlos y conservacion de productos.

interés político, y manifiesta al propio tiempo la aspiracion de que los jueces municipales lleguen á constituir el primer grado de aquella jerarquía, formándose al efecto circunscripciones proporcionadas.  
La intervencion de los jueces en los actos electorales hace, en sentir del señor Igon, que sufra visible quebranto la respetabilidad de las autoridades judiciales, siendo de desear que se aplique en toda su extension el principio de que los tribunales no ejerzan otras funciones que las de juzgar y hacer que se ejecute lo juzgado.  
Termina el discurso expresando el deseo de que todos los funcionarios que pertenecen á la judicatura sean retribuidos por el Estado, dejando de percibir derechos en los juicios, y la creencia de que la administracion de la justicia gratuita, apesar de las dificultades que ofrece su planteamiento, constituirá un verdadero beneficio para la sociedad, evitándose así que los gastos que ocasionan los litigios alejen muchas veces á los ciudadanos de acudir á los tribunales para solicitar el reconocimiento de sus derechos.  
A continuacion leyó el Secretario de Gobierno los resúmenes estadísticos, y con eso se dió por terminado el acto.

**EL BANQUETE**  
A BORDO DE LA "NUMANCIA", EN TOLON.  
Los marinos de la escuadra española han correspondido á las fiestas con que se les ha obsequiado en Tolon con un banquete celebrado á bordo de la *Numancia*. Telegramas de la *Agencia Fabra* nos dan extensas noticias de él.  
Asistieron el prefecto marítimo y sus ayudantes, el subprefecto, el Alcalde, el director de Marina y diferentes jefes de los arsenales y de los buques.  
La fragata española estaba adornada con perfecto gusto y la música de la misma ejecutó durante la comida las piezas más notables de su repertorio.  
Llegada la hora de los brindis, el Almirante Carranza dijo primeramente:  
"Brindo por la salud, prosperidad y gloria de Francia, por S. E. el Presidente de la República y por el Gobierno francés. Brindo por el ejército y la marina franceses, por el Prefecto marítimo y el Alcalde de Tolon, á quien suplico manifieste á las damas y habitantes de esta ciudad nuestra gratitud imperecedera por la amable acogida que nos han dispensado, transmitiéndonos nuestro saludo de despedida.  
Al dirigirme al Sr. Prefecto marítimo debo expresarle mi reconocimiento por las lisonjeras frases que ha proferido á la escuadra de mi mando y manifestarle tambien la admiracion que he sentido al visitar la flota francesa en la rada de

16. En la resolucion de todos los demás problemas de carácter técnico ó económico que afecten ó puedan afectar á la agricultura de la region.  
**CAPITULO III.**  
**DE LA ENSEÑANZA DE LOS OBREROS ALUMNOS.**  
Artículo 3.º La enseñanza práctica de los obreros alumnos para formar capataces agrícolas, que segun los artículos 2.º y 4.º del Real decreto de creacion, se ha de dar en las Estaciones agronómicas, estará sometida á la inmediata inspeccion del Director de la Escuela profesional de Agricultura de Manila.  
Art. 4.º Para ingresar en la enseñanza como alumno obrero será preciso reunir las condiciones siguientes:  
1.ª Hallarse comprendido en la edad de quince á veinticinco años, lo que se acreditará con la correspondiente partida de bautismo.  
2.ª Saber leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de la Aritmética, acreditándolo mediante exámen que se verificará en cada Estacion.  
3.ª Ser de buena vida y costumbres y estar dedicado á las labores del campo, lo cual se justificará con un certificado expedido por el Gobernadorcillo con el V.º B.º del Cura Párroco.  
4.ª Ser de complexion sana y robusta, segun certificacion facultativa.

as islas Hyeres y el arsenal de Tolon por la disciplina e instrucción de las tripulaciones y la perfecta organización de los diferentes servicios, cosa no rara en una nación cuya historia naval es tan gloriosa como la suya.

Brindo, pues, por la marina francesa tan dignamente representada en este momento.

El Prefecto de Marina se expresó en estos términos:

Querido Almirante: Os doy gracias en nombre de cuantos me rodean, por vuestros votos en favor de la grandeza y prosperidad de nuestro país. Debo decirlo lo mucho que sentimos la marcha de la escuadra española. Las relaciones establecidas durante vuestra estancia en nuestro puerto, la conducta irreprochable de las tripulaciones de los buques que mandáis y vuestra cortesía personal han reavivado recuerdos comunes de un pasado glorioso, y de todo corazón brindamos por la salud de S. M. la Reina Regente, por la del Rey niño, en una palabra, por España y su valiente marina.

El Alcalde de Tolon dijo también algunas palabras, agradeciendo al jefe español, en nombre de la ciudad, las frases que había pronunciado y los sentimientos que había expuesto, y brindó por la noble España y por la valiente y gloriosa marina española.

El comandante del Castilla pronunció el siguiente discurso:

Se ha dicho que las naciones viven por la energía del patriotismo, y yo brindo por el patriotismo francés de que estamos maravillados, y que acaba de demostrarse en las maniobras de su escuadra, donde la fuerza y la ciencia se hallan reunidas.

Este patriotismo ha sabido desarrollar industrias particulares que han podido construir para mi patria buques como la Numancia y el Pelayo, que, cada uno en su época, representa la perfección en la arquitectura militar. Brindo por los hombres de ciencia y trabajo, que sosteniendo un alta bandera del honor y de la patria, se hallan dispuestos a combatir por ella y marchar por las vías de la civilización, del progreso y del trabajo ¡Viva Francia ¡Viva España!

Lugo Mr. Bi-naimé, director de construcciones navales, expresó su gratitud por el recuerdo dirigido a los constructores de la Numancia:

No somos—dijo—más que discípulos del ilustre Jorge Juan, habiéndonos limitado a marchar por una vía ya trazada. ¡Viva la marina española!

El comandante del Pelayo usó también de la palabra, y agradeció a Mr. Bi-naimé el recuerdo tributado al ilustre General Jorge Juan, haciendo notar que tanto éste como D. Antonio Ulloa fueron discípulos del sabio francés La Condamine.

Nuestra historia científica—dijo—tiene, pues, el mismo origen, y espero que, unidos siempre por los vínculos de la ciencia, seguiremos trabajando en la obra sublime de la civilización universal.

Terminaron los brindis con algunas frases de gratitud del director del arsenal del Mediterráneo, por los honrosos recuerdos de que la Compañía había sido objeto.

Los invitados salieron muy tarde de la Numancia, no teniendo frases bastantes para agradecer la cordialidad con que habían sido recibidos.

La escuadra ha zarpado con rumbo a Barcelona.

Con la visita a Tolon ha terminado el viaje de nuestros buques. Las pruebas de simpatía que, en nombre de España, recogieron nuestros marinos en los puertos italianos, austriacos y franceses, no pueden menos de honrar nuestro amor patrio profundamente. Ellas dan testimonio de que Europa aprecia el período feliz de regeneración inaugurado en nuestro país con la venida al Trono de D. Alfonso XII.

## DESDE BILBAO

Ya se ha acordado en Bilbao el programa de las fiestas con que ha de celebrarse la adjudicación de los cruceros.

En el supuesto de que los ministros de Fomento y Marina llegasen a aquella villa el día 20 de setiembre, el 21 se verificará solemnemente la inauguración de las obras del puerto exterior, representándose en el Abra por medio de lanchas el proyecto del mismo. Después de esta ceremonia habrá probablemente grandes regatas.

Por la noche gran concierto en el teatro Gayarre, en que tomarán parte el Sr. Lizarralde, el notable barítono señor Verger, el bajo Sr. Arando, discípulo del Sr. Seiva, el eminente pianista Sr. Tragó y una magnífica orquesta compuesta de profesores de la localidad, de la sociedad "Santa Cecilia," de Pamplona, y del Gran Casino de San Sebastián, orquesta que probablemente dirigirá el maestro Bretón.

El día 22 expedición a las minas, y al regreso se colocará la primera piedra para la construcción de los astilleros; por la noche gran iluminación.

El 23 por la mañana visita a las fábricas; por la tarde un partido de pelota en Deusto, y por la noche fuegos artificiales.

Día 24: corrida de toros, y por la noche banquete oficial en honor de los ministros, y gran iluminación.

Todas las noches de las fiestas habrá romerías en la plaza del Mercado y en el Arsenal, amenizadas por las bandas de música de Santa Cecilia y Garelano.

A los pobres aislados en los establecimientos benéficos, se darán comidas extraordinarias.

## FIESTAS EN BARCELONA

Barcelona 13 setiembre.

Las Compañías de ferro-carriles estudian una combinación de billetes de ida y vuelta a precios reducidos durante los días del 24 del actual al 23 de octubre, período de festejos que el Ayuntamiento prepara como atractivo y para distracción de los forasteros que vengán a visitar la Exposición con motivo de las fiestas de la Merced.

La comisión ejecutiva ha propuesto funciones religiosas, cabalgatas, torneos, batalla de flores, bailes de etiqueta y de sociedad, concursos de orfeones nacionales

les en el puerto, conciertos, iluminaciones, colocación de retratos en la galería de catalanes ilustres, viajes económicos de recreo a las Baleares, excursiones a las principales ciudades de Cataluña y a las montañas de Monserrat, un festival con motivo de la inauguración del monumento del músico y poeta Clavé, fiesta escolar en que toman parte los estudiantes de todos los centros oficiales de España, fiesta marítima en el puerto, cabalgata en honor de Colón representando las cinco partes del mundo, carreras de caballos, carreras de velocípedos, bailes de niños, adjudicación de premios a los vecinos de las calles y establecimientos que resulten mejor adornados e iluminados.

Además habrá hermeses, conciertos matinales, regatas, carreras de andarines, bailes característicos de todas las provincias, Shating-ring, cuadros disolventes, una aborrida por los alumnos de las escuelas municipales, teatros, toros, fuegos artificiales, concursos de pájaros, cucuñas de mar y tierra, juegos de cintas con opción a premios, asalto de armas, orquesta húngara y una gran fiesta que está en estudio para el último día.

Han ofrecido asistir 23 Obispos. En Valldiviera se hacen también grandes preparativos de fiestas, a las que asistirán delegados con banderas de toda Cataluña.

DAMIANS.

## LAS MEMORIAS DE UN DOMADOR

Las aventuras maravillosas del legendario domador Mr. Bidel figuran en el catálogo de los libros publicados en estas últimas semanas. El hombre de acción ha descendido en ser literato. Lleno de riquezas y de honores, ha comunicado al mundo la historia de su vida en un tomo titulado *Les Memoires d'un dompteur, par Bidel*.

La modestia no vela con sus pudores las revelaciones de Mr. Bidel. Antes al contrario, leyendo su libro, el domador aparece como un poseur de primera magnitud. Según él, las mujeres le han perseguido más que a Listz y que a Byron. Ha tenido legiones de enamoradas rabiosas, grisettes y grandes dames, solteras, viudas y casadas, blancas, negras y japonesas, y una de las mayores penalidades de su vida ha sido el huir de las *dames* que le perseguían.

Sus aventuras con los tigres, los osos y los leones, son algo más interesantes.

Una de las primeras fué la captura del tigre "Athir." Era el tigre más feroz de su menagerie, y en un momento de descuido saltó fuera de la jaula y se echó a pasear por la ciudad. Bidel salió en su seguimiento, pero el tigre había hecho el desierto en las calles, y no había alma viviente para dar razón al domador del paradero de su pupilo. Por último, un hombre le dijo:—¡Ahí está!—señalando a una herrería, oscura como boca de lobo.

Al principio—dice Bidel—cogido por la luz del día, no ví nada. Pero a los pocos segundos mis ojos fueron acostumbrándose a la oscuridad, y descubrí al fugitivo en un rincón en actitud de saltar sobre mí. Un segundo mas, y me hubieran hecho pedazos. Tome la iniciativa, y yo fui quien saltó sobre él. ¡Qué rugidos, qué furor, qué de esfuerzos por cogerme con sus fauces cubiertas de cólera espumal! Aquella lucha a brazo partido, en la oscuridad, yo falto ya de aliento y el furor, no duró mucho. De otra suerte, me hubiera vencido. Con ambas manos, que por dicha mía las tengo grandes y fuertes, le cogí por el pellejo del lomo como quien coge a un gato, me lo eché a las espaldas, y a pesar del enorme peso, sin un traspiés, sin un momento de vacilación me lo llevé hasta la menagerie y lo eché dentro de su jaula.

Otro día Mr. Bidel encontró a un oso negro montado sobre un bisonte hermosísimo. La situación era crítica. Bidel se arrojó entre los dos combatientes. Cogió al uno por el cogote y echó al otro a su departamento, y la paz quedó restablecida. Pero a la mañana siguiente notó con dolor que al bisonte le faltaba su rasgo más característico: el oso se había comido y digerido la joroba del bisonte, y este quedaba convertido en un buen común.

El oso blanco atacó otra vez al elefante, y Bidel tuvo que interponerse entre los combatientes para proteger al animal más grande, pero más inofensivo.

Más notable es, sin embargo, su rescate de un hombre a quien habían arrastrado a su jaula cuatro leones, uno de los cuales "le estaba comiendo tranquilamente un brazo." No había tiempo para dar la vuelta a las jaulas y entrar por la puerta doble, así es que Bidel abrió por delante lo bastante para pasar el cuerpo y cayó sobre los leones sin más arma que sus puños. Los leones, sorprendidos, abandonaron su presa. El hombre parecía muerto, pero curó y vive todavía.

Su aventura con "Sultán," el león más hermoso y más célebre de su colección, es tan reciente, que todavía está en la memoria de todos. "Sultán," estaba subordinado a consecuencia de unos celos por cierta leona que mostraba singular cariño hacia el domador, y aunque Bidel estaba enfermo de reuma, quiso entrar en la jaula. "Sultán," le acometió, y en el momento crítico un dolor agudísimo hizo caer a Bidel al suelo. Todo el mundo lanzó un grito de espanto. Pero el domador, haciendo un esfuerzo sobrehumano, se cogió a la garganta del león y le retorció el pellejo con tanta violencia, que Sultán, dando rugidos de dolor, tuvo que retirarse a un rincón, dando tiempo a que los mozos de la menagerie acudieran en auxilio de su amo. Aquel fué el momento supremo de la vida de Bidel.

Para los españoles, Bidel no tiene simpatías. Nos maltrata y nos desprecia, aunque de vez en cuando condesciende en venir a que le admiremos, y según creemos, ahora está en Barcelona. El motivo de su pique contra los españoles, hay que buscarlo en la escapatoria de su tigre en Madrid. Según Bidel, cuando encontró al tigre, le tuvo magnetizado con la mirada y con sus gestos, hasta que trajeron la jaula. Laj tropa, mientras tanto, daba la guardia con los fusiles cargados, y Bidel oyó a la gente que decía a los soldados:—¡Matad a los dos!—refiriéndose al tigre y al domador.

Bidel afirma que las fieras que ha domado tienen muchos rasgos de carácter completamente humanos, tales como el amor, los celos y el cariño de familia.

Con este motivo refiere la historia de un león y una leona que vivieron muchos años en la mayor dicha conyugal. Sus demostraciones de cariño eran incesantes

y enterrecedoras. Pero tenían por vecino de jaula a otro león soltero que lleno de envidia aguardaba la oportunidad para destruir aquella felicidad. Un día la puerta de comunicación entre las dos jaulas quedó abierta y la leona fué a visitar la jaula del león soltero. El marido ultrajado la miraba tembloroso de ira, de celos y de odio, y cuando la infiel volvió a la jaula conyugal, el marido se arrojó sobre ella y la mató instantáneamente.

## MODAS DE PARIS

Pasemos una revista a las novedades de París, que pueda servir de norma y dirección al natural buen gusto de nuestras habituales lectoras.

Se usan en la actualidad con éxito los trajes encarnados y los blancos; dos colores atrevidos y peligrosos, el uno por su misma simplicidad, y el otro por su tono fuerte y llamativo. Sin embargo, aún para las damas de cierta edad, el blanco está muy admitido en París, y las elegantes damas que lo usan no parecen tener por ello pretensiones tardías de juventud y frescura. El buen gusto y el buen sentido que debe presidir a la elección de telas y a la confección de hechuras, consigue armonizar extremos que a veces parecen imposibles. Hemos visto en comprobación de este aserto, un elegante modelo de crespón blanco-hu so, completamente liso y dispuestos los pliegues con abundante severidad; un ancho y flexible cinturón de *moiré*, rodea el talle, y cae en caprichosas lazadas al lado izquierdo, donde parece recoger ligeramente la falda, y deja ver la saya de terciopelo negro. Sombrero, zapatos y guantes negros, sombrilla y medias del mismo color. Para jovencitas, se usa más el encarnado, pero también requiere gran acierto en el tono del mismo, y en la forma y confección, así como también parquedad en los adornos, y armonía en los mil accesorios que componen el atavío femenino. Para niñas de doce a quince años, el campo es mas vasto, y la coquetería maternal (la más disculpable de las coqueterías) puede a su gusto satisfacer el natural deseo de adornar y embellecer esas lindas señoritas, mujeres del porvenir, que tienen el privilegio de hacer amar a sus padres los placeres de la juventud, y hacerles revivir las ilusiones marchitas.

Citaremos dos trajes frescos y sonrientes como la edad a que se destinan. El primero se reduce a una falda de siciliana gris-perla; gran *ruche* picado al borde; cuerpo *Carlota Corday* con camisolita de encaje; lizo cinturón suizo de siciliana gris-perla; sombrero de paja de Italia de anchas alas adornado de lazadas y largas caídas de cinta gris-perla. Es el otro de *foulard* crema, sembrado de ramitos *Pompadour*.

El cuerpo fruncido se recoge al talle por un cinturón de *moiré* blanco, cruzado y formando *coilette*; grandes lazadas adornan la falda, que lleva en su borde inferior, un ancho y fruncido bullón; sombrero de encaje *Carlota Corday*.

Para concierto ó recepción, las ricas telas combinadas con sencillez y buen gusto, constituyen el material para hacer perfectos trajes con que pueda una dama presentarse dignamente en sociedad. Describiremos una toilette de encaje *bise*, sobre falda color rosa viejo. Larga colomanto de piel de seda rosa viejo, y cuerpo fruncido de encaje *bise* con el escote de corazón, adornado de una guirnalda de flores. Plumas rosa pálida, sostenidas por broche de perlas en el rizado, y alto peinado. Otro traje hemos visto también muy lindo, compuesto de falda de crespón de China blanco, adornada por quillas de ancho galón, bordados de cuentas color violeta, y terminadas por un pensamiento de terciopelo; cola de brocado blanco, sembrado de pensamientos. Cuerpo de terciopelo violeta, con escote cuadrado y adornado de galón bordado de cuentas. Grupo de violetas en el pecho y en los cabellos, sostenidos por broches esmaltados.

Hasta mi próxima, apreciadas lectoras, os saluda cariñosamente.

OFELIA.

## EL CRIMEN DE VALENCIA

Ha tenido extraordinaria resonancia en Madrid, promoviendo grandes controversias acerca de la bondad problemática de nuestro sistema de enjuiciar, la carta siguiente que publica *La Epoca*:

### LOS AUTOS DE PRISION

A LA SEÑORITA DOÑA POTENCIANA LOPEZ

La noticia de su prision ha llenado mi espíritu de espanto, como creo habrá aterrado a la inmensa mayoría de cuantos la han sabido.

¿Será posible que V., mujer, y según dicen los periódicos, jóven, que hasta ahora la vivido en familia y, al parecer, sin que haya habido que reprocharla cosa alguna (puesto que no se ha dicho), haya sido autora por inducción del horrible asesinato de su padre, patricio, en tal caso, verificado a presencia de V. misma?

No creo que haya hijo, ó lo que es lo mismo, persona que, sin tener a la vista indicio racional, ya que no prueba, se atreva a sospechar siquiera cosa tan horrible, sin avergonzarse de haber abrigado tal sospecha.

Y sobre todo, no debo creer que un juez se haya resuelto a adoptar la gravísima determinación del procesamiento de V. como presunta autora de la muerte violenta de su señor padre, sin que exista en el sumario, por lo menos, algún indicio racional de criminalidad, como para tomar tales acuerdos exige en todo caso el art. 384 de la ley de Enjuiciamiento, que se haya acordado su prision sin que aparezcan en la causa motivos bastantes para creer a V. criminalmente responsable existen y han sido claramente expresados en los fundamentos del auto, el juez que ha acordado la prision de V. merece bien de la justicia y de la patria.

Como no habría para V. pena adecuada si fuera autora abominable cuanto inconcebible de ese crimen, que, siendo horrible de todos modos, se agiganta hasta comover a España entera y casi al mundo al sospecharse tan sólo que ha podido ser efecto de la inducción de una hija de las circunstancias de V.

Pero si su procesamiento y su prision (medidas cuya gravedad aumenta y cuya procedencia parece ha de ser más notoria en proporción de la importancia de los delitos y de las circunstancias de los indicados) se hubiesen acordado sin sujeción a la ley, sin el debido respeto a la reputación ajena ni a la conciencia pública, sin la circunspección tan necesaria en los depositarios de la más fuerte de las autoridades, cuyos errores aniquilan, si se hubieren acordado por sí acaso para ver lo que dá de sí, para que no se note actividad y resolución (conste que hablo siempre en hipótesis que no admito), y para que después, apes-r de ser inocente, vuelva V. a encontrarse en la calle horriblemente vejada, herida en su reputación, en el alma, en su salud, en su familia, en su porvenir y en sus intereses, como tantos otros cuyo procesamiento es posible que constituya una ilegalidad flagrante (pues apenas se concibe que la mayoría de los presos en una causa sean puestos en libertad a los pocos días de acordarse su prision, como ahora suele ocurrir, si su procesamiento no fué un palo de ciego, conculcador de la ley), entonces me parece que, tan pronto como sea legalmente hacedero, debería V. someter a la resolución del tribunal correspondiente, en juicio criminal, la conducta del juez que la ha declarado procesada y presa, después, según se dice, de un interrogatorio de muchas horas, que difícilmente sería ajustado al art. 393 de la ley procesal.

Siendo V. inocente y promovido tal juicio, entiendo que España entera se hallaría a su lado y que los Tribunales lo habrían de resolver con altísimo espíritu de justicia, pues todo español se halla interesado en el escrupuloso cumplimiento de las leyes, sobre todo cuando se trata de la libertad y del honor, que son la síntesis de la vida.

Letrados insignes habrían de sobrar en esa causa defendiesen sus derechos; al menos no la faltaría el patrocinio gratuito y entusiasta de

EL MARQUES DE ZAFRA.

### (A LA HOJA SUPLEMENTO)

## Registro del servicio Meteorológico EN LUZON Y COSTA DE CHINA.

Observaciones correspondientes a las 10 h. a. m. y 4 h. p. m. del día 26 de Octubre de 1888.

ESTACIONES.	Latitud Norte.	Longitud Este.	Barómetro reducido a 0° y al nivel del mar.	Temperatura centígrada.	Humedad relativa.	Vientos dirección y fuerza.	Estado del cielo y visibilidad.	Cantidad de agua en forma de lluvia.
Manila	14° 35'	121° 45'	760.0	27.0	85	NNE 4	N 4	0.0
Albay	12° 15'	122° 15'	750.0	28.0	80	NNE 4	N 4	0.0
San Francisco	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Pedro	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Miguel	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Pablo	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Rafael	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Román	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Sebastián	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Vicente	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Carlos	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Mateo	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Andrés	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Pedro de Macoris	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Baños	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de la Virgen	13° 15'	121° 45'	753.0	27.3	81	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Caballeros	13° 45'	121° 45'	755.0	27.5	82	NNE 4	N 4	0.0
San Juan de los Rios	13							

"sucesos" del gran decano, maldito si hay cosa en que el público lo distrajere.

Mr. Abel y sus monos y perros ya se iban haciendo muy cansados, y por lo que respecta a las monerías y a las periferias de vates chiles y escritorios maletas, aunque el género abunda, no pasan de ahí, los ripsos y gazapos a diario, y tan repetido esto que a cualquiera aburre.

De modo que la Compañía de Zarzuela ha resultado la gran cosa, y desde que ella trabaja tenemos de qué hablar todos, literatos inclusive y mayormente los críticos, que estábamos en situación de reemplazo por arte y autoridad del periódico decano de Filipinas, del gran decano del Archipiélago.

Y reparen Vdes., digresionando un poquito, como en ninguna otra parte del mundo civilizado, con favor para Manila, hay periódicos decanos, sino periodistas decanos, por considerarse las preeminencias y honores del decanato cosa personal, intransferible, pero en este caso todo varía, y se atribuye la decanería al papel más viejo no al periodista más antiguo y caracterizado. Aquí el papel es lo principal; la persona lo accesorio.

Y volvamos a la Compañía de zarzuela, hablemos de este otro espectáculo cómico-lírico de la temporada, que es el más interesante, á fé mía.

Tal ha sido la sensación por él producida en el público, que el debut de la compañía se ha relacionado con el debut de varios individuos.

Al abrirse el abono muchos respetables varones, que no han podido sustraerse a las sugerencias de sus niñas casaderas, han sentido algo así como si ellos también les abrieran, en canal por lo menos.

—Anda, papá, abónate.  
—Pero, hijas, si eso cuesta un ojo de la cara...  
—¡Vamos! no seas roñoso, abónanos y verás cómo nos divertimos.  
—Sí, sí; en efecto, ya voy divirtiéndome.

Es cosa entretenida el ver salir de sus respectivos centros á ese tierno plantel de jóvenes funcionarios, que dan la nota elegante en esta sociedad manilense, y el motivo de sus cavilaciones y discursos.

—Oye tu, Juan ¿te abnas por fin?  
—Cal hombre, por más que estiro, no me alcanza; ¿y tú?  
—Pues yo, el todo por el todo; he decidido no pagar á nadie en estos meses, y abonarme...

—Harás lo que Joaquinito, que se ha propuesto comer á turno par, solo por abonarse.

Van ya tres llenos en el FILIPINO, y las consecuencias se tocan, revistas de teatros á parte.

Los expedientes han sufrido una leve demora, porque no hay quien se ponga á trabajar resignado al día siguiente de una función que emocione, pages á un lado.

Sé de un muchacho que está en Reatas, el cual el otro día, por distracción, empezó un informe con la otable quintilla:

"La tripulación dormía  
"El contramaestre velaba etc.  
De otro me han referido que por llamar al fagnante, se arrojó de esta guisa cantando:

"Ven, Rodolfo,  
"Ven por Dios!"

Los que más en su elemento se hallan, con estas emociones, son los muchachos esos que han visto mucho.

Resultan los tales unos críticos implacables: en cuanto ellos recuerdan á Berges, ponen á la tropa actual que no hay por donde cogerla.

—Aquello sí que es castar.  
—La declamación de estos no es cosa, les falta calor, movimiento.  
—Pues mire Vd. lo primero me extraña, con este clima.

—¡Hombre, sean Vdes. benévolo, que para el país en que estamos...  
—¡Total... pues ni que fueran artistas tropicales.

Apenas se anuncia uno de esos extremos, en segundas nupcias, digámoslo así, ya andan por ahí una porción de jóvenes líricos, canturreando constantemente los números de la obra.

—Por lo visto Vd. ya conoce El Anillo de hierro.—no puede uno menos decir, al escuchar como lucen sus talentos artísticos.

—¡Vaya!... Si se lo he visto á la Franco de Salas, á la Soler di Franco y á otras muchas.

—¿Y qué tal, qué tal?  
—¡Oh!...

Dos días antes del estreno de La Mascota, ya estábamos hartos de oír: "El getattor siempre tenas..."

Y nada digo del dúo de los pavos: ¡pau!... ¡pau!... no se oía otra cosa: era un furor de hacer el pavo.

El Comercio, mansamente, publicó el argumento de la opereta, y muchos comentarios al mismo se han hecho en los senos de los hogares.

Papá hay, que ha confiscado el número aquel del colega vespertino, y solo él lo saborea.

—¡Papá; trae algo el Comercio?  
—No, nada... (al paño) cola es lo que trae.

Doña Ursula, que todo lo convierte en sustancia y lamentando está siempre la estrechez en que viven, decía á su marido después de leer el argumento:

—¡Ay! hijo; si yo fuera mascota, prosperaríamos.

Y don tismes suspirando, miró á su muger, que anda ya algo averiada y exclamó:

—¡Oh!... ¡ah! si tu fueras mascota!

Semiramis, overture; Rossini.  
Zorlusto de Bilbao, danza española; Avelino.  
Carnaval de Venesia, gran fantasía.  
Soirée D'Elit, valse; Waldeufel.

Vacuna.  
En la Casa Central fueron vacunados ayer: 1 niño europeo, 9 niños y 14 niñas, que procedían:  
6 de Tondo, 5 de Binondo, 1 de Trozo, 4 de Sta. Cruz, 1 de Quiapo, 4 de Dilao y 2 de Ermita.

El sábado próximo volverá á aplicarse la vacuna en la Casa Central.

### PROCESION DE LA NAVAL.

Hoy saldrá la procesion del Rosario de la iglesia de Binondo, si el tiempo lo permite.

Los vecinos han determinado cooperar en grande al mayor lucimiento de la fiesta, según los preparativos hechos.

Si á los nubes no se les ocurre decir ¡agua vál es seguro que ese arrabal se ha de ver en extremo animadísimo.

Varios y bonitos arcos de follage y tela abullonada de dos y cuatro caras se han levantado en las calles que forman la carrera de la procesion que esta tarde deberá salir de la parroquia de Binondo; muchas músicas y orquestas recorrerán la poblacion dando serenatas y alegría al vecindario, y como fin de fiesta se encenderán bonitos fuegos artificiales hácia el final de la calle del Príncipe.

Por otra parte, sabemos de varias casas donde habrá reuniones que se verán animadas y donde es seguro se divertirán los jóvenes con los bailes que hay preparados.

No una sinó muchas hecatombes habrá de pavos, carneros y lechones; que aparecerán con aditamento de otras mil cosas que en día semejante se presentan para regalo de propios y forasteros.

Binondo, legitimo centro comercial del país, tiene que portarse hoy como quien es.

### VICE-RECTOR DE LETRAN.

Mañana se embarca para la Península, vía Hong-kong, el M. R. P. Vice-Rector del Colegio de San Juan de Letran Fr. Prudencio Vidal, que desempeña en esta Universidad la cátedra de Metafísica.

El bondadoso P. Vidal marcha para Avila, por haber sido nombrado profesor de Filosofía en el colegio que tienen en dicha ciudad los RR. PP. Dominicos.

Para sustituir al P. Vidal en el vice-rectorado de Letran, ha sido nombrado el joven catedrático de esta Universidad y director de la "Milicia Angélica" y Colegio de Sto. Tomás M. R. P. Fr. José Noval.

Tenemos entendido que pasará á explicar la asignatura de Metafísica (curso preparatorio á la facultad de Derecho civil y canónico y Sagrada Teología) el M. R. P. Fr. Jaime Andreu.

También se daba ayer como probable, que sería elegido Rector del Colegio de Avila el M. R. P. Fr. José María García, Vicario de Sta. Catalina y catedrático de Sagrada Teología en esta Universidad.

### Enterramientos.

El día 27 fueron sepultados 20 cadáveres en los cementerios del distrito municipal.

De ellos 1 era de español, 17 de indios, 1 de mestizos y 1 de chinos.

A 17 asciende el número de defunciones ocurridas en el rádio municipal desde las ocho de la mañana del viernes á igual hora de la de ayer.

### Pésame.

El fiscal de S. M. Sr. Almargo ha recibido por este correo, al decir de un colega, la triste noticia del fallecimiento de un hijo suyo que era alumno interno en el colegio del Escorial.

Damos al Sr. Almargo y á su distinguida familia nuestro sentido pésame en esta gran desgracia.

### Boda.

Ayer mañana se unieron con el indisoluble lazo en la parroquia de Manila la señorita D. a Fé Carvajal y el joven laborioso y entendido industrial D. José Garchitorea.

Les deseamos felicidades y larga luna de miel.

### Licencia para trabajar.

Por el Arzobispado de la Diócesis se ha concedido licencia al consignatario del vapor Dañla, para que pueda continuar dicho vapor durante el día de hoy las faenas de carga y descarga.

### LOGICA DE "EL COMERCIO."

Ad usum chinorum.

En diferentes ocasiones, y no pudiendo digirir La Oceania que en el Hospital de San Juan de Dios ocuparán sesenta ó más camas (ese fué el número frecuentemente) chinos enfermos ó no enfermos, á pretexto de pobres, consumiendo recursos de la caridad española creados para los nacionales, puesto que por todos los extranjeros europeos y americanos pagan los consuáles respectivos estancias de hospital; teniendo presente que aquellos chinos enfermos pertenecen á un gremio ó colonia especial numerosa y rica, y sabiendo tentativas de diferentes épocas para crear un hospital de chinos costeado por dicho gremio, siendo causa del fracaso de las negociaciones entabladas para ello, el que los chinos principales reservaban toda su generosidad y toda su ayuda para hospital en que médicos y administración fuesen chinos; todo eso sabido, La Oceania, con su espíritu de tolerancia habitual, defendió la siguiente solución:

Que ese hospital fuese chino, como era del agrado de enfermos y sostenedores; que en él hubiese una sala para el chino (no habría ninguno probablemente) que quisiera ser atendido y curado por la Medicina racional, y todo el establecimiento estuviera sometido á la inspeccion puramente higiénica del médico provincial y gobernador civil, como su administracion sujeta á la publicacion de cuentas.

El Comercio, entonces, poseído de

santa indignacion, desarrolló clara y eloquentemente la siguiente tesis:

"Lo que no quieras para tí no quieras para otro." ¡Hay ó no convencimiento de la superioridad de la Medicina racional? Pues esa únicamente debe reinar en el hospital chino, cuyas plazas de médicos se deben proveer en doctores ó licenciados de la Facultad de Medicina y Cirujía."

¡Oh hermosa y filantrópica teoría benjaminiana! Yo te venero, si detrás de tí no se esconde, aunque sea inconsciente, el propósito de poner tranquilos á un proyecto de hospital costeado por chinos, á fin de que continuen usando y abusando de la caridad de San Juan de Dios.

Más, ahora se trata de Boticas chinas, en las cuales se venden hasta venenos á chinos y no chinos; y habiendo indicado La Oceania algo en el sentido de que se exijan garantías de ciencia y concienzudo desempeño á los chinos que las sirven, y además ejercen la Medicina, según costumbre china que prohíben nuestras leyes, El Comercio salta al paleque armado hasta los dientes con todo su arsenal, y dice anteayer lo que deben leer los lectores con la debida atencion, para ver si liga con la opinion anterior del colega, de someter el hospital de chinos, por fuerza, á un régimen semejante al de San Juan de Dios.

Dice así, con ese aplomo que le distingue y obliga á saludarle con palmas y hasta cigarritos:

"Está mandado que todo extranjero que solicite ejercer la medicina ó la Farmacia en estas Islas, además de presentar su título de Licenciado en alguna de esas facultades, acredite haber ejercido la profesion durante seis años, y en su defecto, que se sujete á un exámen de reválida ante Tribunal competente de nuestra Universidad. Así se viene haciendo sin la menor dificultad, porque los médicos y los boticarios que se presentan han estudiado la medicina racional y los farmacéuticos nuestra Farmacopea. El chino, que ha estudiado otros sistemas, (¡) que tiene su farmacopea especial, que conoce medicamentos que nuestros médicos no conocen, así como ignora otros muy eficaces que nuestros facultativos recetan con satisfactorio éxito, no puede sujetarse á ese exámen, porque jamás llegarían á entenderse examinadores y examinados."

"Se nos dirá que lo hecho, aún sin exámen, tiende á que las boticas chinas solo vendan medicinas á sus nacionales, para lo cual será preciso tener á la puerta de cada uno de esos establecimientos un guardia veterano que impida la entrada á todo individuo de otra raza. Pero ¿qué así, con esa vigilancia y más que se quiera ejercer, qué quita que un chino entre en la botica para dar después las medicinas á los que no sean chinos?"

"Hay cosas que vale más no tocarlas, y de hacerlo, hay que cortarlas de raíz, lo cual en este caso era imposible, porque no había de dejarse sin su medicina especial á la numerosa colonia china que hay en las Islas."

"Un paso bueno se ha dado, y es el que está en el frente de esos establecimientos personas con título. Por lo demás, las cosas continuarán como antes, porque este particular está en el número de los que no deben tocarse."

¡Qué ignorancia y qué atrevimiento los de los ingleses, que lo tocaron en Hong-kong, donde no rige la libertad que en Manila, de vender venenos y otras drogas!"

Al colega le aflige que en un hospital de chinos pueda suceder que, por curarse á su gusto, y no como corresponde según la ciencia, puedan ir á saludar á Confucio antes de tiempo, algunas docenas de sus protegidos; pero no le alarma que reinen para la mayoría de esta poblacion las llamadas Medicina y Farmacia chinas.

El Comercio toma por lo serio títulos de médico-farmacéutico dados por los taotais de Canton y Emuy.

¿Sabe el colega lo que es un taotai? Pues no otra cosa representa que un subgobernador, ó jefe administrativo de distrito, que se elige entre los que conocen más de 10,000 caracteres chinos, y casi, casi, pueden leer á Confucio en su texto. (Garantía suprema para dar licencias de manejo y aplicacion de drogas peligrosas!)

Nosotros hemos pedido aquí para los chinos, en ese ramo, el régimen de Hong-kong, poblacion china en su inmensa mayoría.

El Comercio pide para ellos el régimen de Canton.

Ahora, pedimos nosotros se nombre un taotai á quien quede sujeto Benjamin, ó bien que al mismo le hagan taotai, con su birrete de boton morado y su pluma de pavo-real y todo, llamándose El Comercio de aquí en adelante el Shen Pao, que es nombre de un colega suyo muy acreditado en el celeste imperio.

### Junta.

Hoy á las diez de la mañana se reunirá en el Gobierno civil la Junta provincial de Instruccion primaria para tratar de la tramitacion de varios expedientes sobre alquiler de casas-escuelas.

### Comision extraordinaria.

Han regresado ya de Bataan, terminada la comision extraordinaria que se le confió para la cabecera de dicha provincia, el inspector de Sanidad Sr. Ramos y el oficial de la Direccion Sr. Ramos que le acompañó como secretario.

### Decano de Farmacia.

Por t-ner que marchar el 10 de Noviembre próximo para la Península, por motivos de salud, el farmacéutico señor Madrigal, según ya noticiamos, ha sido nombrado, en virtud de reunir las condiciones prescritas por una R. O. del año 1875, Decano de la Facultad de Farmacia el catedrático de Química Orgánica D. Tomás Torres y Perona, á quien felicitamos por su nombramiento.

Nada hay aún acordado en definitiva acerca del nombramiento de catedrático, que exige la vacante del Sr. Madrigal.

Creemos que hasta principios del entrante no se hará dicho nombramiento.

### De vacaciones.

Desde ayer mañana salieron de vacaciones las colegialas de Santa Isabel, para pasar el día en compañía de sus respectivas familias, en atencion al día de hoy.

Mañana por la mañana á las ocho volverán al encierro.

### EL TRAMVIA A MALATE.

(Remitido.)

Con motivo del replanteo del trazado del tramvia á Malate que se está llevando á cabo actualmente, hemos oido exponer una idea que vamos á transcribir por creer que, de tomarse en consideracion, habian de resultar positivas ventajas para el público y la empresa del tramvia.

Con el trazado y replanteo actual, el tramvia de Malate arranca, según noticias de la curva de la línea de Intramuros á la bajada del puente de España, sigue la cañada del Hospital, entra en la de la Concepcion, para buscar la de las Aguadas, sigue por ésta hasta encontrar la de Ermita y Malate y continua hasta la iglesia de este último arrabal.

Puede, pues, decirse, que á excepcion del Mercado de Arroceros, único punto concurrido que atraviesa al paso, la línea va directa y por desdoblado á la Ermita y Malate casi exclusivamente.

Y esto es precisamente, lo que motiva la estafraza del público que cree que la Empresa obtendría mayor rendimiento en la explotacion de la línea, llevando esta por el barrio de la Concepcion, San Marcelino y Paco á Malate, no pasando de larga por estos importantes barrios.

El itinerario para conseguir esto último, sin abandonar el trazado por la cañada de las Aguadas y la de la Ermita y Malate para utilizar ambas, podría ser el siguiente: Puente de España, cañada del Hospital, Concepcion, San Marcelino, Paco, y Singalong á la iglesia de Malate, donde podría verificarse el cruce del coche que siguiera el itinerario que acabamos de dejar consignado, con el que saliendo del puente de España hubiera tomado la cañada de las Aguadas, siguiendo por la de la Ermita y Malate hasta la iglesia.

De esta manera quedaría abrazada y servida por el tramvia la gran zona que comprende los barrios de la Concepcion, San Marcelino y arrabales de Paco, Malate y la Ermita, con ventajosa economía de tiempo y dinero para el público y mayores rendimientos para la Empresa.

Claro es que esta tendría que gastar algo más de lo presupuestado, pero los resultados compensarían, seguramente con exceso, del mayor despido.

Yendo directamente á la Ermita y Malate creemos han de ser contados los rendimientos que proporcionen al tramvia los vecinos de la Concepcion, San Marcelino y Paco.

Ahora á la Empresa, directamente interesada en ello y á las personas peritas de quienes se asegura si se considera aceptable la idea, toca completar el pensamiento por nosotros expuesto á la ligera.

### Nueve días más.

A solicitud de los que tienen establecidos sus puestos en la plaza de Binondo, el Corregimiento prorroga por nueve días la estancia de los puestos de la feria en dicho sitio, donde, por lo tanto, continuará hasta el lunes 5 de Noviembre entrante.

Como la lluvia no continúa haciendo de las suyas, seguirá la feria durante dichos días siendo el paso obligado de la pollería después de la cena.

### Buen camino.

Es horrible, terrible y temible el actual estado del camino de San Pedro Macati, desde el sitio en que concluye el de Santa Ana hasta dicho pueblo.

Hay allí cada bache y cada charco que, en verdad, quisieramos conocer la ilustrada y autoridásimas opinion del decano sobre los mismos.

### UN PEINE.

En nuestro número de ayer decíamos, entre los servicios de policía, que un individuo había sido puesto á disposicion del Juzgado de Quiapo, por robo. Posteriormente hemos adquirido mas detalles.

El individuo aprehendido, se llama Francisco Tayag, y estaba dispuesta su captura desde Junio último, por haberse fugado de la casa de su amo, llevándose una cartera de viaje con dinero y alhajas.

Lo robado, pertenecía á D. Andrés Pastor Santana, Notario de Iloilo, que á la sazón estaba hospedado en la casa de D. Abraham García, Notario de este capital.

El autor del robo fué un criado del Sr. García, llamado Francisco Tagoy, que se fugó una vez perpetrado el robo. Este es el tao cojido.

Los efectos robados que estaban en una cartera de viaje, son:

Una pagaré por valor de \$350 á la orden de D. Abraham García (endosado). Otro pagaré á la orden, por setenta y tantos pesos.

Varios botones de oro para pechera de camisa.

Dos gemelos de oro con brillantes, para puños; y varios documentos.

Infructuosas habian resultado cuantas pesquisas se practicaron para la aprehension del anterior individuo, hasta la tarde del día 25 del actual, en que el ladrón fué reconocido por un criado del referido Sr. García, siendo capturado por la Veterana y remitido al juzgado de Quiapo.

### BUEN SERVICIO.

Como era de esperar, el alférez de la Guardia civil Veterana, Sr. García Estrella, comisionado por su comandante señor Polo, para descubrir y aprehender á los individuos, que de una manera tan escandalosa, intentaron robar en la casa núm. 8 de la calle de San Sebastian, en la noche del 22 del actual, despues de múltiples y activas pesquisas, ha conseguido la aprehension de los siguientes individuos.

Liciero Gerónimo, vecino del barrio de Dulumbayan.—Al ser aprehendido este individuo, negaba sus nombres, presentando unos documentos, que más tarde dijo los había robado á su verdadero dueño, así como tambien confesó que había tomado parte en el hecho de que se trata, acompañado de los llamados Félix y Severino de los Santos, Rufino y Martín que no sabe como se apellidan, pero sí que son casqueros, y de otro llamado Sanchez.

Tambien manifestó que el Félix y el Sanchez, estuvieron en el barrio de Dulumbayan, el domingo 21 del actual, á convidarle para el asalto, quedando convenido en que se reunirían el día 22,

lunes, en la plaza de Quiapo, y por último, que Vicente Chacon fué el que les indicó la casa que debían de asaltar, diciéndoles que allí había dinero, y les acompañó hasta el puente de San Sebastian, donde se quedó aguardándolos.

El anterior individuo, al ser sorprendido por la Veterana, se escondió en la orilla del estero, en donde permaneció sin moverse hasta las 4 de la mañana del día siguiente 23, dejando allí escondido el boio de que iba armado.

Severino de los Santos (vecino del barrio de Masambong, arrabal de Sampaloc).—Según él, fué convidado para el asalto por los llamados Liciero y Gerónimo, dejándole el día 22 de centinela en un sitio próximo á la casa asaltada, volviendo ellos luego con otros cinco á quienes no conocía; pero el Félix le dijo, que uno de ellos se llamaba Vicente y que era teniente del juzgado de Tondo, entrando tan solo cuatro en la casa, quedándose él y el Vicente á la puerta, siendo la partida capitaneada por el llamado Liciero.

El anterior individuo iba armado de un cuchillo de los que se usan en los mataderos.

Vicente Chacon, (es de suponer que este sea el teniente del Juzgado de Tondo).—Niega en absoluto que haya tenido ninguna participacion en el asalto.

Hasta ayer no había sido posible la aprehension de los llamados Martín y Rufino, que han desaparecido.

Liciero, Gerónimo, Severino de los Santos y Vicente Chacon, fueron puestos á disposicion del Juzgado de Quiapo, en donde se instruye la causa.

### [Pobre viejo]

Al pasar anteayer tarde un indio por la calle del Rosario, debido sin duda á sus muchos años, cayó al suelo infliriéndose una herida en la frente.

La pareja de Veterana que se encontraba de servicio lo recogió, y despues de ser curado de primera intencion en la botica de S. Fernando, lo condujo al Hospital de S. Juan de Dios.

### Servicios de la policía.

Han sido aprehendidos y remitidos al Gobierno civil.

Un individuo por andar por la calle sin camisa.

Cinco cocheros por alquilar vehículos desvencijados.

Tres id. por llevar enganchados caballos inservibles.

Cinco id. por estorbar con los vehículos en la vía pública.

Dos id. por abandonar los vehículos que guabian en la vía pública.

Un id. por no tener documentos del vehículo que guaba, y

Dos individuos y una india por indocumentados.

### ESPECTACULOS.

"LA MASCOTA."

Habiendo llegado á conocimiento de bariton Sr. Caba que el papel de Pippo representado por dicho señor en La Mascota, hay costumbre en Manila de oírlo graciosamente al Sr. Navarro de Peralta el cual lo acepta, y ambos proceden así con ánimo de complacer al público.

En la última representación le cantó el Sr. Caba, porque el Sr. Navarro no tuvo tiempo de estudiar la obra ni para arreglarse los trajes, pero la cantará en la próxima representación.

### ¡PICA, A BINONDO!

¡Quién se queda hoy en su casa aburrido y hecho un tonto, cuando nos brinda alegría procesion, baile, alborozo, dulces, helados, cervezas, pavo, jamon, y buen mosto, la fiesta de la Naval que hoy se celebra en Binondo?

Hay que aprovechar los días como éste, pues se dan pocos. Hoy no hay casa sin *basuhan*, *catapusan* y *jolgorio*, alaridos de competencia y derroches de gastronomo.

Hoy se vacían las arcas, se dá suelta á los ahorros, y se engalanan las niñas con arracadas de oro, finas candongas de nipsis, sayas de sangre de toro, ricas chinelas bordadas y lo demás que es notorio.

Hoy la liberalidad no pone á los gastos coto y cada cual gasta y quiere no ser menos que los otros, y se obséquia á los amigos y á los que saltan de pronto como Pedro por su casa entrándose en la de todos.

Nada lo dicho que el que hoy no vá á la fiesta á Binondo no se sabe dónde está ó tonto. ¡Pero no tengo carruaj!

¡Yo! Andrés, Ruperto, Antonio, madali á buscar un coche *lea, suáng!* vamos pronto.

Aquí está; vamos andando, que hay prisa y repican gordo ¡Eal, á comer y á bailar y á hacer un poco el Tenorio y á ver si van las de Tito, y á verlas venir con gozo; y mañana Dios dirá..."

Pica, cochero, ¡á Binondo!

### Un consejo por día.

A las mujeres que fuman.—Se extiende ahora por toda Europa la moda de que las señoras lumen, pero pitillos muy bonitos y aromáticos; y como queremos que las lectoras (entre las cuales son tantas las que fuman con más ó ménos vicio y publicidad) aparezcan siempre elegantes, copiamos los consejos que las dá una señora aristocrática de París:

"Muchas mujeres fuman ahora, pero pocas saben fumar. ¡Hay que escoger tantas cosas! El lugar, la reunion, el momento..."

"No á todas las mujeres les es permitido fumar. Para obtener la sancion del cigarrillo es necesario pertenecer á cierta sociedad, tener cierta elegancia, maneras distinguidas, saber hablar con algun *esprit*. El cigarrillo há menester de todos estos accesorios."

"No se debe fumar en el *restaurant*, aunque la mujer esté en compañía de su marido, ni en los *five-o'clock* de las amigas, si éstas no lo hacen."

"Fumad despues de comer, en el *fumoir* si lo tenéis, en vuestro *boudoir* cuando, tendidas indolentemente en vuestras *chaises longues*, recibís á vuestras amigas de confianza. ¡Es tan graciosa una mujer bonita cuya mano larga y fina sostiene un cigarrillo rusa, muy lindo y muy pequeño, entre los dedos sonrosados!"

"No, no uséis el gesto inobsoleto de sostener el cigarrillo entre los labios, ni, lo que es peor, á un lado en la boca. Además, toda mujer que se respete debe cuidar mucho de que no se humedezca apenas la punta del cigarrillo que se lleva á los labios."

"Levaded á ellos dulcemente, casi con mimo. Aspirad y arrojad el humo sin que soplés nunca, sin esfuerzo, con lentitud, por la boca graciosamente entreabierta, por vuestra naricilla si podéis... si es muy bonita, naturalmente."

"Sacudid la ceniza con mucha limpieza; que jamás caiga su polvillo gris sobre los encajes de vuestro vestido."

"Tened á la mano, sobre el *guéridon*, entre los *bibels* á la moda, esa linda *serie* de menudos objetos impresionables á toda mujer que luma; todo muy pequeño, muy coqueton, muy caprichoso."

"Si dejáis el cigarrillo sin acabarlo, cuidad de que se apague en seguida, sin esfuerzos que se noten, sin manchar los dedos, y haced que al punto deje de notarse en la habitacion todo resto del tabaco y el olor desagradable del humo frío."

"Última recomendacion: no fuméis nunca un cigarro, por pequeño que sea, ni en pipa jamás. Para la boca suave de la mujer no hay más que el cigarrillo pequeño y perfumado que maneja una mano tan diestra

AVISOS

MARTILLO DE José Gutiérrez. 24-Paseo de Norzagaray-24. BIONDO.

Debidamente autorizado por el Sr. Juez de la instancia del distrito de Biondo con intervención del escribano actuante, venderé en pública subasta la casa y solar embargados a D. Guillermo Richardson, situada en la calle de Alcaicería núm. 1 de este arrabal bajo el tipo de \$ 3689-31 en progresión ascendente.

La almoneda tendrá lugar en mi establecimiento el día 29 del próximo mes de Noviembre adjudicándose al mejor postor que hubiere á las doce en punto del día.

Se alquila el entresuelo con entrada independiente, de la casa núm. 8 de la calle de Echagüe frente al Teatro Filipino; Elizondo 15 informarán.

Desde el 1.º del mes próximo se alquila el hotelito número 15 frente á Malacañang; dan razón S. Sebastian 20.

Se alquila la cómoda y ventilada casa de la calle de la Barbosa núm. 14, esquina á la de Crepo; para su ajuste acúdate á el

ALMACEN LUZON Plaza Cervantes 6. h

Se alquilan: La casa núm. 33 de la calzada de San Sebastián. La núm. 12 de la Isla de Romero. La núm. 34 de la calle Real de Paco próxima á la Iglesia. La núm. 3 de la plaza de Pandacan.

Se alquila la casa en la calle de San Pedro número 52; darán razón San Gabriel número 8.

Se alquilan la casa núm. 20 de la calle de Joló en Biondo que será desocupada y la accesoria contigua á la misma por el callejón de Pereira; otra en Santa Potenciana núm. 7 (intramuros) y habitaciones de dos y de tres piezas en los atos de la finca número núm. 33 de la de Magallanes; darán razón San Juan de Letran número 13.

Un joven español desea colocacion en provincias, de capitán de una hacienda ú otro cargo análogo. Tiene aptitudes para la enseñanza de la instrucción primaria, superior por haber estudiado en Escuela Normal. En la Administración de este periódico darán razón, 10

Lavandera de bordados. Se lavan toda clase de ropas bordadas con perfeccion, y mucha economía en el pago; Razón, Bustillos número 11 cerca la Iglesia de Sampaloc.

El Notario Sr. Fajarnés, tiene en depósito ciertas cantidades para colocarlas con firmas de comercio ó hipotecas. Despacho, Moraga 5.

Una señora europea desea regresar á la Península con una familia mediante el abono del pasaje ó entrar en una casa en clase de doncella para cuidar niños; darán razón Concepcion núm. 3, Quiapo, 6

Se necesitan un maestro y una maestra de Instrucción primaria, con título, que comencen el dia 1.º de Octubre. Son para la Colonia agrícola de "San Antonio" en Ilagan (Isabela de Luzon). Se dará la preferencia á un matrimonio. Para mas pormenores, dirijirse á las oficinas de la Compañía general de Tabacos de Filipinas. Plaza de Góiti, 11. h21N

C. LABARBE Y C. 16 CALLE DAVID—MANILA. 8 D'Almeida-Street—SINGAPORE.

Representantes de los principales industriales de Francia; admiten pedidos y venden al por mayor. jdh

EL VESUBIO Taller de fuegos artificiales de E. Cavagliani. Tondo. Con permiso de la autoridad. Se reciben encargos de provincias y se trabaja con esmero. Los pedidos á provincias se sirven á las cuarenta y ocho horas sea lo que fuese. Ojo, Cavagliani no ha muerto como escriben algunos en los pueblos, vive y su direccion E. Cavagliani. Manila. Se remiten gratis prospectos y precios. 6

ALMACEN IJUZON Biondo. jdh

Kiosko de Santa Cruz. Estandería de tabacos de las principales fábricas establecidas en esta capital, que á continuación se espresan: Compañía general de Tabacos. La Constancia, se vende al por menor y al por mayor con rebaja. La Insular. La Perla Española. La Indiana. La Perla del Oriente. El Cometa del Oriente. María Cristina. La Exportadora. La Mezita. dh

Doroteo Salvador Aficionado del Real Colegio de Santa Isabel y de la Concordia, compone, afina, alquila y vende pianos muy baratos. San Jacinto núm. 48. dh

IMPRENTA DE LA OCEANIA ESPAÑOLA. 3-Real de Manila-3. En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos á una ó mas tintas, con el mayor esmero, prontitud y economía. 3-Real de Manila-3

FINCAS Se alquilan dos casas con buenas comodidades la una con aguas potables dentro de ella y baño de ducha y á la otra se pondrá si así quisiese el que la ha de ocupar, informarán. Real Dulumbayan núm. 79. d2

Se alquilan:

La casa núm. 26, calle Barbosa de Quiapo. La id. núm. 10, plaza Miranda de id. La id. núm. 9, calle Sta. Rosa de id. La id. núm. 109, calle Nueva de la Ermita de id. La bodega debajo de la casa número 6 calle Bustos de Sta. Cruz. Darán razon, de ocho á diez y de tres á cinco todos los dias no festivos, en Trozo, Benavides número 22. 1

Se alquila el entresuelo con entrada independiente, de la casa núm. 8 de la calle de Echagüe frente al Teatro Filipino; Elizondo 15 informarán.

Desde el 1.º del mes próximo se alquila el hotelito número 15 frente á Malacañang; dan razón S. Sebastian 20.

Se alquila la cómoda y ventilada casa de la calle de la Barbosa núm. 14, esquina á la de Crepo; para su ajuste acúdate á el

ALMACEN LUZON Plaza Cervantes 6. h

Se alquilan: La casa núm. 33 de la calzada de San Sebastián. La núm. 12 de la Isla de Romero. La núm. 34 de la calle Real de Paco próxima á la Iglesia. La núm. 3 de la plaza de Pandacan.

Se alquila la casa en la calle de San Pedro número 52; darán razón San Gabriel número 8.

Se alquilan la casa núm. 20 de la calle de Joló en Biondo que será desocupada y la accesoria contigua á la misma por el callejón de Pereira; otra en Santa Potenciana núm. 7 (intramuros) y habitaciones de dos y de tres piezas en los atos de la finca número núm. 33 de la de Magallanes; darán razón San Juan de Letran número 13.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

FABRICA DE JABON DE JÓLO.

34-Calle Jóló-34. Existencia constante de jabon blanco duro de 1.a y 2.a Id. id. fino para baño. Id. blando chino corriente. Precios baratos.

JEREZ SECO á \$ 5-50 caja de 12 botellas. Realizan una partida. BORRI Y FRANCO. Plaza S. Gabriel, núm. 5. 26-28-30-1-3-5-7-9-11-13-15

TIENDA DE LOS CATALANES CORONAS FÚNEBRES, MEDALLONES Y CRUCES; gran surtido de todas clases y precios. PENSAMIENTOS Y FLORES NEGRAS para confeccionar coronas. Se ponen dedicatorias. 9-Escolta-9.

LA BARCELONESA 39-ESCOLTA-39 al lado de la Administración de Correos y Telégrafos. LIQUIDACION PERMANENTE á precios baratísimos de calzado de Europa para señoras, caballeros y niños.

Llamamos la atención del público en los siguientes: CRISTALERIA, LOZA, CUCHILLOS acero de una sola piza para mesa y postres, CUBIERTOS metal blanco platado y sin plater, CAMAS DE VITORIA, CUNAS, SILLERIA DE VIENA blanca y negra, JUGUETES inmenso surtido desde medio real á cien pesos uno. LAMPARAS para dormitorio, albums y marcos para retratos, perfumería, jabones, adornos para señoras, abanicos, espejos, rosarios, devocionarios, quitasoles, paraguas, capotes goma y merino, efectos de escritorio, floreros, licoreros, bastones, cepillos, corbatas, petacas, boquillas, ambar y espuma, botanaduras, gemelos, cadenas para reloj, alpargatas, zapatillas, cromos, cuellos, puños, acordeones, neceseres etc. etc. etc.

ARTICULOS PARA VIAJE. Baules mudos, malets cuero y tela, carteras, sacos, de mano y para rep. sici y port-mantas. LA BARCELONESA 39-Escolta-39 al lado de la Administración de Correos y Telégrafos. GELAMBI HERMANOS Y LLORENS.

Higiene de la Cabeza - Belleza de la Cabellera AGUA QUININA TONICA de ED. PINAUD. Infallible contra las Peléculas y la Caída de los Cabellos. PARIS - 37, Boulevard de Strasbourg, 37 - PARIS

LA SUGESTION MENTAL Y LA ACCION A DISTANCIAS TOXICAS Y MEDICAMENTOSAS, por los doctores H. Bourry y P. Burot, profesores de la Escuela de Medicina de Rochefort. Con figuras intercaladas en el texto; verdadera la castellano por D. Agustín Fister Fernandez, licenciado en Medicina y Cirujía, etc.—Madrid, 1888. Un tomo en 12.º Precio, en Madrid, en rústica, 3/50 pesetas; en pasta ó tela, 4/50; en provincias, en rústica, 4 pesetas; en pasta ó tela 5.

Merced á un minucioso estudio de la influencia de los metales, y de los compuestos metálicos, han descubierto los autores hechos tan nuevos como extraordinarios. Tan imprevistos eran estos hechos, que creyeron necesario renovar sus experimentos de cien maneras, comprobando unos con otros, antes de atreverse á exponer la historia de sus descubrimientos, su procedimiento experimental, los efectos obtenidos y las condiciones necesarias para que se presenten los fenómenos. En la segunda parte explican estos nuevos hechos, tan inverosímiles como interesantes. Terminan su obra con las aplicaciones terapéuticas del nuevo método.

Se halla de venta en la Librería Editorial de D. C. Bailly-Bailliere, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las principales librerías de la Península y Ultramar.

EL ARNÉS. FABRICA DE MONTURAS Y GUARNICIONES de V. Jimeno. Proveedor del Real Palacio de Malacañang. CON GARANTIA DE UN AÑO. Guarniciones limonera cuero país \$ 8, 10, 12, 14, 16, 18. Id. tronco id. id. \$ 16, 20, 25, 30 y 35. Guarniciones limonera Europa \$ 30, 35, 40, 45, 50 y 55. Id. tronco id. id. \$ 50, 60, 65, 70, 80, 90, 100 y 125. Monturas de señoras completas desde \$ 20. Id. de caballeros Europa desde \$ 12. Id. con todo el equipo reglamentario para Sres. Jefes y Oficiales del Ejército desde \$ 25. Constante y variado surtido en bridas, bocador, sinchas, estribos, látigos, etc., etc. Los cueros país son adobados en el establecimiento. Prontitud esmero y economía en los encargos. 10-Carriedo-10.

EL FERRO-CARRIL de Manila a Dagupan. Trata de los ferro-carriles en general—Requisitos para la formación de empresas de construcción—Derechos y deberes en las relaciones con el Estado y con el público—Trayecto del Manila á Dagupan—Tarifas que regirán en su explotación—Condiciones bajo las cuales se hizo la subasta—Inauguración de las obras CON UN PLANO. Este folleto se regala á los suscritores de La Oceania que paguen dos meses adelantados de suscripción. A los demás y no suscritores, se vende á dos reales.

AVISO.

Durante las obras de ensanche de nuestro establecimiento, la entrada al mismo será por el interior del Pasage.

TORRECILLA Y C.ª 17 Escolta. dp-h

COMPANIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS PROVEEDORA DE LA REAL CASA Premiada con diploma de honor en las Exposiciones de Manila 1882, Amsterdam 1883, Amberes 1885, y con el gran diploma de honor en la de Filipinas en Madrid 1887.

PRECIOS CORRIENTES DE LA FABRICA "FLOR DE LA ISABELA" MANILA

Table with columns: VITOLAS CUBANAS, MENAS FILIPINAS, PICADURA, CIGARRILLOS. Includes prices for various tobacco products like Incomparables, Imperiales, Regalia, etc.

Para la venta al por menor y por mayor tiene la Compañía una TABAQUERIA (1 lado del Café de la Marina) ESCOLTA N.º 2, donde hay constantemente surtido de todas las menas, á los mismos precios y condiciones que en la fábrica. jdh

Manila 1.º de Setiembre de 1887.

DESORDINAMIENTO NO MAS ASMA POLVO CLERY—Se vende en todas partes Folleto. Sobre el cólera morbo asiático, por el licenciado D. Pedro Robledo y Gonzalez, antiguo médico civil en Filipinas. Se vende á DOS REALES ejemplar en la Administración de este periódico.

PUREZA DEL CUTIS LA LECHE ANTEPELICA para el cuidado de la piel, desinfecta, refresca, suaviza, blanquea, y conserva el cutis limpio y bello. TRIDUO. En obsequio del castísimo Patriarca Señor San José. Se vende en la Administración de este periódico, Real 2, Manila.

Pasta WACK. Pasta Wack (en cartones elegantísimos con 8 tabletas) es un nuevo y sobresaliente preparativo, con el cual puede uno producir un baño de hidrógeno, y un agua de tesoros magníficas. Pasta Wack, naturalmente conocida, hermosa y resalta el cutis y como refrescante es superior á todo lo conocido hasta hoy. Se vende en todas las boticas, droguerías y principales perfumerías del mundo. Único Fabricante H. WACK, Ulm n.º D. Depósito general, Botica de Santa Cruz—D. Pablo Schuster. jdhM89

Se compran almanques impresos en Manila, correspondientes á los años del 1844 al 1849 inclusivos, del 1851 y 1852 y de años anteriores. En esta imprenta darán razón.

JARABE "DIGITAL" LABELONYE. Empleado con gran éxito desde hace ya mas de treinta años por los Facultativos de todas las Naciones contra las diversas afecciones del corazón, contra la Hidropesia, las Bronquitis nerviosas, el Garrotillo, el Anzoz y contra todos los desórdenes de la circulación. GRAGEAS "GÉLIS" CONTE DE LACTATO DE HIERRO. Aprobadas por la Academia de Medicina de París, que en dos ocasiones diferentes, á veinte años de intervalo la una de la otra, ha hecho constar su superioridad decidida sobre todos los demás ferruginos conocidos, así como su eficacia probada contra las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre. ERGOTINA GRAGEAS ERGOTINA de BONJHAN. (Premiada con una Medalla de Oro por la Sociedad Farmacéutica de París) La solución de Ergotina de Bonjhan constituye uno de los mejores hemostáticos que se conocen. Las Grageas de Ergotina de Bonjhan se emplean para facilitar los alumbramientos y cortar las hemorragias de todo género. Depósito general: Farmacia de LABELONYE, calle de Aboukir, n.º 86, en París. Y EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS DE TODAS CIUDADES.

FAROLAS con tubos de nueva invencion. Acaba de desembarcar, así como la segunda remesa de faroles LORDS de última novedad, fabricados con todas las mejoras del día, y á propósito para toda clase de vehículos. NO MAS pérdida de tubos. NO MAS rotura de cristales. Mucha caridad, elegancia y solidez. Manufactura inglesa, precio á \$ 9 y \$ 10 el par. Los hay de otras clases de \$ 4-50, \$ 6-50 y \$ 7-50 el par. Cristales de respeto para estos á 40, 50 y 80 céntimos uno. La Gran Bretaña. Calle Real, esquina á la de S. Juan de Dios. J. A. Ramos.

MUELLES DOVELAS Y SILLARES DE Piedra de Guadalupe y Meycauyan. Cal de piedra y de estrá. Hormigon de Tinageros. Pedazos de piedra Meycauyan, para cimentos y terraplen. Darán razon de sus precios y admiten pedidos. Calle Mamarte, núm. 1, altos.—Tondo. jh

Unguento Holloway. Este maravilloso bálsamo sana infaliblemente las heridas antiguas, las llagas, y los males de piernas y de pecho. Por medio de su influencia las úceras virulentas toman muy pronto un aspecto convaleciente y desaparecen. Jamás deja este Unguento refrigerante de producir una cura perfecta de las afecciones de la piel, los contipados, las toses y el reumatismo, aun cuando se ha aplicado en vano á todos los demás medios.

Teatro del Príncipe. Funcion para el domingo 28 del actual, si el tiempo no lo impide. Se pondrá en escena la primera y última parte del gracioso drama en tres actos, titulado: El príncipe Dalmiro y LA PRINCESA CLORINDA. Precios: los de costumbre. NOTA.—Las puertas del teatro se abrirán á las ocho de su noche y el telón se levantará á las nueve en punto; los billetes se espesdrarán en el mismo teatro el día de la función y el cartelon con la música recorrerá las calles de costumbre.

Bazar Filipino. 31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Surtido completo de libros en blanco para contabilidad, libros copiadores, libros de memoria, cuadernos de todos tamaños, carpetas, corchetes y ganchos para papeles, corta-papeles, mojadores y brochas para id., secantes de varios sistemas. Descanso piumas, guarda-papeles, pisa-papeles, lacres, frascos de goma, tintas para escribir y para copiar. Tinta marca la Negra etc. etc. id. de Stephens para escribir y para copiar.

Bazar Filipino. 31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Estuches de matemáticas, dobles decímetros, medidas métricas, metros de boj, de cobre y de marfil. Pesa-licores. Gafas y queredos montados en acero, plata dorada y oro para miope, vista cansada y con cristales de color. Cuadro gemelos para retratos. Cajas de hierro para dinero y documentos, cajas de colores, pinceles y brochas semicirculares, láminas de Santos etc. etc.

Bazar Filipino. 31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Cubiertos metal blanco sin plater. El surtido más completo y más barato en batería de cocina con baño de loza en cacerolas, colodatería, sartenes, hervidores, ollas, parrillas, asadores, ralladores, alambres, coladores, embudos, flambreras, tostadores y molinos para café. Cafeteras de varios sistemas. Tirabuzones, abre-latas, cuchillos, de cocina, batidores para huevos, moldes para dulces, lavabos, palanganas, cubos, jarros con baño de loza, baños de asiento y de pies, timbas de hierro galvanizado. Comboys, guarda-comidas, calentadores, coladores para té y para caldo, etc. etc.

Bazar Filipino. 31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Cacerolas, batidores, acciones para estribos, mantillas, bucos, serras, estribos, espuelas y espines, látigos de carruaje y de montar. Asientos de goma, cinturones, cantimploras, bocinas, collares para perros, juegos de dominó, de ajedrez y lotería, cepillos para uñas, para dientes, para cabeza, para ropa, para mesa y para zapatos. Brochos de afeitar, peines y lenceras, espejos de viaje, calzadores de asta, betun para zapatos, idem líquido, escobas para piso y para paredes, Romanas y balanzas de mano y para mesa, etc.

Bazar Filipino. 31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Gran surtido de armas en escopetas Lefauchaux, Remington, y fuego cerrado de piston de 1 y 2 cañones, revolvers, carabinas de salón, cartuchos; cuchillería inglesa fina en navajas de afeitar y cortaplumas, tijeras para bordar, para uñas, para costura, para sastré, para mechas, para caballos, para cortar, para hojalateros; limas para uñas, de esmeral, reses, cepillos y almohazas, suavizadores y piedras para navajas, afiladores de cuchillos etc. etc.

AMIGO DE TODOS. Píldoras Holloway. Millones de personas, en todas las partes del mundo, recomiendan dichas píldoras como el mejor restaurativo de la salud que se conoce. Ellas curan todas las afecciones del corazón, del hígado, del estómago, de los riñones y de los intestinos, y remueven la acrimonia, la flatulencia y la cardialgia, expulsando de la sangre toda impureza, frtaliendo completamente el sistema nervioso y dando un tono saludable á la organización en general.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Bazar Filipino.

31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Surtido completo de libros en blanco para contabilidad, libros copiadores, libros de memoria, cuadernos de todos tamaños, carpetas, corchetes y ganchos para papeles, corta-papeles, mojadores y brochas para id., secantes de varios sistemas. Descanso piumas, guarda-papeles, pisa-papeles, lacres, frascos de goma, tintas para escribir y para copiar. Tinta marca la Negra etc. etc. id. de Stephens para escribir y para copiar.

Bazar Filipino. 31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Estuches de matemáticas, dobles decímetros, medidas métricas, metros de boj, de cobre y de marfil. Pesa-licores. Gafas y queredos montados en acero, plata dorada y oro para miope, vista cansada y con cristales de color. Cuadro gemelos para retratos. Cajas de hierro para dinero y documentos, cajas de colores, pinceles y brochas semicirculares, láminas de Santos etc. etc.

Bazar Filipino. 31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Cubiertos metal blanco sin plater. El surtido más completo y más barato en batería de cocina con baño de loza en cacerolas, colodatería, sartenes, hervidores, ollas, parrillas, asadores, ralladores, alambres, coladores, embudos, flambreras, tostadores y molinos para café. Cafeteras de varios sistemas. Tirabuzones, abre-latas, cuchillos, de cocina, batidores para huevos, moldes para dulces, lavabos, palanganas, cubos, jarros con baño de loza, baños de asiento y de pies, timbas de hierro galvanizado. Comboys, guarda-comidas, calentadores, coladores para té y para caldo, etc. etc.

Bazar Filipino. 31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Gran surtido de papel y sobres para cartas, papel secante, papel para dibujo, para planos y para calcar, papel tela para calcar; muestras de letras, reglas y cuadradillos, gomas para borrar, lápices de varias clases y de color, lapiceros y mangos de plumas, plumas de acero y de oro tinteros, escribanías y pisa cartas, etc. etc.

Bazar Filipino. 31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Cacerolas, batidores, acciones para estribos, mantillas, bucos, serras, estribos, espuelas y espines, látigos de carruaje y de montar. Asientos de goma, cinturones, cantimploras, bocinas, collares para perros, juegos de dominó, de ajedrez y lotería, cepillos para uñas, para dientes, para cabeza, para ropa, para mesa y para zapatos. Brochos de afeitar, peines y lenceras, espejos de viaje, calzadores de asta, betun para zapatos, idem líquido, escobas para piso y para paredes, Romanas y balanzas de mano y para mesa, etc.

Bazar Filipino. 31, Escolta, esquina de la calle de San Jacinto. Gran surtido de armas en escopetas Lefauchaux, Remington, y fuego cerrado de piston de 1 y 2 cañones, revolvers, carabinas de salón, cartuchos; cuchillería inglesa fina en navajas de afeitar y cortaplumas, tijeras para bordar, para uñas, para costura, para sastré, para mechas, para caballos, para cortar, para hojalateros; limas para uñas, de esmeral, reses, cepillos y almohazas, suavizadores y piedras para navajas, afiladores de cuchillos etc. etc.

AMIGO DE TODOS. Píldoras Holloway. Millones de personas, en todas las partes del mundo, recomiendan dichas píldoras como el mejor restaurativo de la salud que se conoce. Ellas curan todas las afecciones del corazón, del hígado, del estómago, de los riñones y de los intestinos, y remueven la acrimonia, la flatulencia y la cardialgia, expulsando de la sangre toda impureza, frtaliendo completamente el sistema nervioso y dando un tono saludable á la organización en general.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

Se vende un carruaje casi nuevo enganchado ó sin enganchar en Malate frente al convento casa núm. 126 donde darán razón.

IMPRESIONES DE VIAJE

(Del Madrid Cómico)

¡Ea, al tren!... Aniceta, baja V., á ver si hay un coche, ó mejor dicho, dos coches, porque no vamos á caber en uno... ¿Cuántos bultos tenemos que llevar á la mano? ¿Dios mío! ¡Siete!... Luisita, cuida tú de este botijo; Emilia, hazte cargo del fío de las mantas; yo llevaré estos dos sacos y Aniceta puede cargar con la niña la cesta, el cajón y los paraguas... En marcha... ¡Pero este cochero es un infame! Nos lleva á paso de tortuga, para que nos quedemos sin tren... ¡Eh, cochero! ¿Que está malo el caballo? Pues no se comprometa V. á llevar viajeros á la estación cuando están delicadas las bestias... ¡Hombre! ¡Pégume V., si le parece!... Bueno: no discutamos; ahí tiene V. ocho reales... ¡Mire V. que contar los bultos como si fuesen personas! ¿Cuál es el coche que va directamente á Galicia?... Dice V. que el tercero? Mil gracias... Arriba todo el mundo, dejadme subir antes á mí, para que me vaya dando los bultos. ¡Ajá! Ahora que voyan subiendo los chiquillos; Emilia, sítate en ese rincón; tú, Luisita, en el otro; perfectamente. ¡Cuidad!... Pero niño, ¿no ves que vas metiendo las rodillas en el bolsillo del gabán de ese caballero?... No señor; los niños molestan siempre; pero se nos ha ocurrido hacer este viaje y no los hablamos de tirar. Al fin, son hijos de uno... ¡Hombre! Ya estamos en Pozuelo. ¡Qué prontito! ¿No conoce V. á Pozuelo? Pues es un pueblito muy alegre y en él veranean gente muy principal... Nosotros estuvimos aquí el año pasado y hasta hicimos comedias. ¿Que si soy cómico? No, señor; algo menos; soy de esos que escriben... Sí, señor; muy poco. Me produce menos que si fuera perito agrónomo ó guardia de orden público de primera clase... Voy á María. ¿Extranjero? ¿Cuál es un pueblito inmediato á Pontevedra... Pues mire V. lo que son las cosas: apesar de pertenecer á Galicia, tiene su poquito de mar y todo. ¡Lirrigas de los gallegos! Dicen que el mar se lo concedió el Gobierno por la influencia de un cacique... Tiene V. razón: en Extremadura no hay ni una mala ría. Deben VV. intrigar también para que se la concedan... Niño, ten cuidado; ahora le vas poniendo los pies á esa señora encima del vientre. Perdona V. ¿Cómo estos chicos no tienen costumbre de viajar?... ¡Por qué no detienen os tanto tiempo aquí? ¡Ah! ¡Si estamos en el Escorial... No, no queremos pastillas de Matías Lopez ni de nadie... ¡Le hemos dicho á V. que no queremos nada! ¿Qué calor se siente aquí? Y sin embargo, está lleno de personas que huyen de Madrid por causa del calor... ¡Ay!... Nada, no ha sido nada. ¿Que se me ha caído encima una sombrerera... Con la trepidación, ha perdido el equilibrio y me ha hecho un bulto que parece una sobrasada de Mallorca... ¡Mujer, cuida de la niña! ¿No ves que se va comiendo el fleco de ese tirador?... A ver si metiéndole los dedos puedes quitarle esa tachuela que tiene en la boca... Todo el mundo duerme, mientras yo voy agobiado por el peso de dos hijos que se me han caído encima. ¿Qué felices son los que viajan sin chiquillos! Pero en cambio, dentro de treinta horas llegaré á Galicia, la verde Erin, que dice un poeta de mi pueblo, empleado además en el registro de hipotecas... Pero ¿qué tiene la niña? ¿Por qué llora de ese modo? ¡Naturalmente! El fleco debe estarle molestando dentro del estómago. A ver si dándole agua... Perdona V., señora. La he puesto á V. perdida. Cref que el botijo tenía tapon; tome V. mi pañuelo para secarse... ¿Avila? ¿Ya estamos en Avila? Bueno, sí; bajaré á tomar chocolate; pero de prisa, ¿eh?... ¿Dice V. que esto es chocolate? ¿Qué ha de ser? Esto es engrudo teñido... ¡Jesús! ¿Cómo se ha puesto la cara esta niña? ¡Claror! Toma el chocolate con los dedos, y después se rasca... Al tren, al tren; no; este coche no es el nuestro; más arriba; vamos, que están tocando el pito... ¡Por vida!... ¡Pero Aniceta ¿qué hace V.? Ha ido V. á sentarse sobre la cesta de la comida. Sacó dase V. las faldas, que se le ha quedado á V. pegada la ternera... No he podido coger el sueño en toda la noche. Los ronquidos de los demás viajeros me han obligado á permanecer despierto: además, el teniente de la Guardia civil me ha dado dos patadas en la espalda. Tiene un sueño tan intranquilo, que en una de las vueltas cogió de lleno la cara de su señora, y le atizó dos cachetes; con este motivo ha vuelto á caer la sombrerera de la rejilla; pero ahora no ha hecho más que romper el botijo, poniéndonos como una sopa... ¡Venta de

Baños! Buena estación. ¿Cuántos minutos? ¿Quince? Pues á tomar otro chocolate... ¡Caramba! ¡Es peor que el engrudo de antes!... ¿Ya suena la campanilla? ¡Caramba!... ¡Al tren! ¡Y yo que no he podido tomar más que una sopa!... ¿Cuántos? ¿Quince reales por cinco chocolates? ¡Y si al menos hubiéramos podido tomarlos...! ¡Qué largo se hace el tiempo! ¿Cuánto llegaremos á León? ¡Tengo un hambre!... Pero, hijito, si no hay agua... Ya sabes que se ha roto el botijo... ¡Ay, qué jaqueca nos va dando este angelito!... Mujer, procura entretenerla para que no pida. Dale á chupar cualquier cosa, y díle que es líquido á ver si lo cree... ¡Leon! Por fin, almorzaremos... ¿A qué sabe esta tortilla?... ¡Buenas truchas!... Mozo, un martillo... para partir este queso... ¿Por qué nos detienen?... ¡Habrá ocurrido alguna desgracia?... Voy á ver... ¡Tranquícese V., señora. No ha sido nada: que se nos ha roto el tubo... A nosotros precisamente, no; pero á la máquina, que es casi peor... ¡Dos horas detenidos! ¡Ciento veinte minutos de retraso!... Ahora, el maquinista nos va á hacer un tortilla, por querer recobrar el tiempo perdido. ¡Jesús! ¡Vamos echando venablos!... ¡Ay! Que se ha caído esa señora... ¡Pobrecilla! ¡Ha ido á dar con la cabeza contra el tricorno del teniente!... No tenemos ánima. ¡Si quiere V. que ponga en el chichón una raja de patata frita!... Es lo único que queda en la cesta de las provisiones; lo demás se lo han comido los niños desde Madrid á Torrelaguna. La patata evitará la efusión de sangre. ¡Como es tan astringente! ¿Qué no lo es? Pues yo creí... Sítate, niño, que te puedes caer también. No hay equilibrio posible con esta velocidad... A mí, hasta se me han saltado los gemelos de la camisa y el rabillo del chaleco... Aquí podremos comer... Dice la guía: "Monlorde, veinte y cuatro minutos de parada y fonda..." ¿Cómo? ¿Qué es eso? ¿Qué no hay parada? Pero entonces, ¿cómo comemos? No es nuestra la culpa si venimos retrasados... Se incomoda usted tanto que no parece sino que hemos ido nosotros los que rompimos el tubo... Vaya, niños, no llores: vamos á llegar á Orense y allí habrá comida. ¿Qué está chupando esa criatura? ¡Pobrecito! Como no tiene otra cosa, se entretiene con la Guía oficial de los caminos de hierro. Se ha comido casi todo el fideúo... ¿Orense ha dicho? Perfectamente, yo me bajaré en un momento y veréis como traigo comestibles... V. dispense, con la precipitación le he puesto un pie sobre la cabeza. Como el andén está bajo y no hay luz, le he confundido á usted con el estribo... Voy corriendo á la fonda... Por poco me quedo en tierra, y lo peor no es eso... Lo peor es que no hay comida. A fuerza de súplicas, he logrado que me vendieran esto... Una gallina... ¿Asada? ¿Qué? Viva. Como el tren va tan despacio, tendremos tiempo de asarla en el vagón antes de llegar al fin de nuestro viaje. ¿Que con qué la asaremos? Con nuestro propio calor. ¡Vamos doce en un departamento donde solo caben seis personas flacas!... Redondea; aquí tenemos que tomar el tren de Pontevedra; desde allí un coche nos llevará á María... Pero, ¿quién carga con estos niños á las doce de la noche? Van estenuados de sueño y de hambre. ¡Y nosotros también!... Nos llaman; corramos... ¡Hombre! ¡Si no le dan á uno tiempo siquiera para bajarse del tren!... ¡Caballero! Hágame V. el favor de tirar esos bultos por la ventanilla... Gracias... Mozo ¡por piedad! coja V. á este niño y métele V. en el tren de Pontevedra... Anda, mujer; anda Aniceta... Salvémonos de una desgracia, como sería la de quedarnos en tierra, después de tanto sufrir... ¡Marion! Gracias á Dios, ¡Treinta y siete horas de viaje! ¡Y no puedo más! El hambre, el cansancio, la desesperación los bultos, los niños, las bajuetas, el dinero gastado: todo me aniquila y me abate... Por fin voy á descansar; el lecho me brinda con el dulce reposo; la mesa con sus olores aromáticos... ¡Insensato! No me acordaba de lo peor: lo peor es que ahora tengo que ponerme á escribir la crónica semanal para el MADRID CÓMICO... Ya está... ¡Oh, dichal! ¡Me voy á la cama!

LUIS TABOADA.

LA NUEVA EMPERATRIZ DE ALEMANIA Y LA CONDESA DE WALDERSEE

La nueva emperatriz de Alemania Augusta Victoria, no se creía seguramente llamada á ocupar tan elevado puesto.

Su padre, el duque Federico de Holstein, murió despojado de su corona por el rey de Prusia, sin dejar á sus hijos más que los restos de una gran fortuna. Cuando al año siguiente el heredero presunto de la corona imperial alemana pidió la mano de la hija mayor del duque Federico, todo el mundo vio en aquel matrimonio una reparación legítima y poética de las desdichas animosamente sobrellevadas por una ilustre dinastía. En los negocios de Estado no tendrá la nueva emperatriz la misma influencia que la emperatriz Victoria. La nueva emperatriz se dirá guiar por una amiga íntima, con la cual está emparentada: la condesa de Waldersee. Muchos afirman que Guillermo II podría escoger muy bien por Egeria á la confidente de la emperatriz. La condesa de Waldersee es hija de un banquero de New-York, David Lee, y en 1864 fué elevada por el emperador de Austria al alto rango de princesa de Noer, con motivo de su matrimonio morganático con el príncipe Federico de Schleswig Holstein. Murió el príncipe á consecuencia de un ataque apoplético, y después de seis meses de matrimonio se encontró la hermosa americana viuda con 25 años de edad poseedora de un título de princesa y de una fortuna colosal. Se retiró á Wiesbaden, donde su belleza, su fortuna, su talento y su novelosa boda bastaron para formarla un cortejo de admiradores pertenecientes á las más linajadas familias. Entre los que merecían sus predilecciones se encontraba un conde de Waldersee, representante de una antigua familia de Prusia, gran favorito del rey y del canciller Bismarck, y considerado como uno de los más distinguidos oficiales del Estado Mayor. Terminada la campaña de Austria, se casó con la viuda del príncipe de Schleswig y fijó en Berlín su residencia. Merced á su fausto y á la inteligencia de su mujer, no tardó ser uno de los personajes más importantes de la capital. Como el conde de Moltke y el gran canciller le estimaban mucho, fué designado para hacer un papel de gran relieve en la guerra de 1870, y luego, cuando el general Moltke, abrumado por la edad y las dolencias, pidió un suplente, se le señaló al conde de Waldersee con la categoría de cuartelmaestre general del imperio alemán. Entre tanto el salón de la condesa se había convertido en un centro político de gran importancia y banderín de enganche del partido del cancler, en oposición al del grupo antibismarckiano de la corte. En 1881, cuando el príncipe Guillermo, hoy emperador, se casó con la princesa Schleswig Holstein, el poder y la influencia de los Waldersee aumentó aún más, siendo, como era, por su primer matrimonio, la segunda de la emperatriz actual. Esta obtuvo una acogida sumamente fría en la corte, y se consideró dichosa al encontrar en la condesa de Waldersee una amiga y una consejera tan hábil como desinteresada. Gracias al influjo de aquella amistad, pudo afrontar con más energía los desdenes de la corte y de la sociedad de Berlín. Todo el mundo cree que la nueva emperatriz la demostrará ahora su agradecimiento elevándola á los más altos puestos de su corte.

APOLOGOS de Fernandez Bremon

LA FELICIDAD. A orillas de un lago crecía un árbol: cantaba un pájaro en sus ramas, un lobo acechaba junto al tronco y un pez asomaba su cabezita por encima del agua. —Feliz tú—dijo el pez al lobo—que puedes correr sobre la tierra hacia el sitio de donde viene el sol. ¡Oh, qué hermosa es la luz! —¿Yo feliz? No he cazado nada todavía y preferiría estar harto y en tinieblas: como que casi se ve mejor de noche. El dichoso es ese pájaro que pasa toda su vida cantando y asciende por los aires cuando quiere. —¿Yo dichoso y vivo siempre mirando hacia arriba para huir de los milanos, y hacia abajo para buscar algo que comer? El venturoso es este árbol, que no necesita moverse para alimentarse y engordar. —¿Yo venturoso y me están acribillando á picotazas y me están royendo los gusanos toda mi madera? El envidi-

ble es ese pez que se quejaba y que siempre tiene agua en abundancia. —Pues la felicidad no está en el hombre—dijo un sabio que, comprendiendo todos los idiomas, había oído la conversación. Nosotros quisieramos ser ángeles para volar hacia Dios, y sin dejar de ser hombres, tener el vuelo de las aves, vogar como los peces, y estar como las plantas y reposar como las rocas. La felicidad existe, pero la diosa que la reparte es imbecil y entrega á cada uno la parte de algún otro. EL NAUFRAGIO DE LOS RATONES. En la tabla de un buque deshecho se salvaron dos ratones, y á los dos días estaban tan hambrientos, que dijo el más viejo al más joven: —Ya lo ves: se han acabado los víveres en el mundo, estamos rodeados de agua y no tengo más amparo que tú. Dada te sirve ese cuerpo que no puedes sustentar, y pues tienes que morir lentamente, confíame desde luego, porque desfallezco de apetito. Te daré buena muerte, y además te lo agradeceré. —¡Iba á decirte lo mismo que me dices, y aún con mejores razones—respondió el otro ratón—porque, como soy más joven, tengo más hambre. —Es un error; yo estoy más débil y necesito comer más á menudo. Además debes respetar mis canas; he sido tu maestro en la escuela de minas. —No lo niego, y eso prueba que debes precederme en todo, hasta en la muerte. ¿No estaba destinado á sucederte en la cátedra? Dame los medios de sobrevivir. —Tú estás más gordo y resuelves mejor este caso anómalo; yo soy un hueso y pellejo; y no puedo servir de alimento. —Al contrario; por lo mismo que estás más rancio, tienes más sustancia. Entrégame tu esqueleto venerable. —¡Dame, joven, tu cuerpo sabroso y succulento. ¡Qué-res que sorteemos el que haya de morir? —No, porque sabes más y harías trampas. Yo te comeré, porque tengo el derecho positivo. —¿Cuál? —El único que se demuestra matemáticamente—dijo el ratón joven avalanzándose al pescuezo del viejo, que no le pudo resistir.—Tengo el derecho de la fuerza. Y después de haberle degollado, se le comió tranquilamente. LAS DESIGUALDADES SE COMPENSAN. —Eres un conchito—dijo la hormiga al caballo.—Con la cebada que comes cada día, vivirás mil veces de nosotras todo un año. —No lo niego, chiquitina; pero ¿cuántos millones de hormigas serían necesarias para hacer en un año el trabajo que yo hago cada día? —Quiso la hormiga hacer el cálculo, pero no cupieron tantos números en su cabeza diminuta. FLACOS Y GORDOS. —Me da miedo verte—exclamó el cerdo mirando al galgo con ojos compasivos.—Estás en esqueleto. Sal conmigo al campo y te enseñaré el arte de engordar. Yo peso diez arrobas. —Y si engordas, ¿cómo podré perseguir á las liebres? —¿Acaso comes tú las que ayudas á cazar? —Nunca. —¿Qué te importa entonces estar gordo? —Tienes razón, y en pago del tuyo voy á darte otro consejo. Procura enfleaquecer, porque harán chorizos contigo cuando engordes. Se lo he oído á los amos. —De manera... —Que no hay medio de evitarlo: el mundo es así: es inútil que enfi quezcamos ó engordemos los de abajo; con huesos ó con magras, estamos destinados á que nos saquen la sustancia. DOS EN UNO. Un curioso partió una lombriz de tierra en dos pedazos, que continuaron moviéndose y quejándose en su idioma. —¡Ay, que me han arrancado la cola!—decía la parte donde estaba la cabeza. —Peor es mi suerte, que me han cortado la cabeza y mi medio cuerpo de arriba—contestaba la parte de la cola. —¿Quién eres tú que te quejas dentro de esa cola que era mi hace un momento? —Eso te pregunto á tí, que estás apartado de lo que ha sido mi cabeza. —Yo era el gusano entero. —No, sino yo. —He vivido siempre solo en todo el cuerpo. —Mientes, descarado, que le habitaba yo sin compañía.

Y las dos medias lombrices sostenían con calor ser cada una de ellas toda la lombriz. Quedóse muy pensativo el curioso y dijo dándose un golpe en la frente: —¿Tendremos los hombres dos individuos distintos que ríen sin conocerse dentro del cerebro? ¿Se separarán alguna vez el alma de Dios y el alma del demonio, como esos medios gusanos, que serán dentro de poco dos seres diferentes y completos? LA CONQUISTA DEL QUESO. —¡Un pedazo de queso tienes ahí para tí solo—decían los ratones que rodeaban una ratonera al que estaba dentro. Dímonos por donde está la entrada. —No seas imbeciles: he caído en una trampa y estoy preso—respondió el infeliz. —¿Crees que somos tontos? Un pretexto es que das para devorar tu solo todo el queso. —¡Ya dí con la entrada!—exclamó una hembra muy golosa que había trepado á la alambra. —¡No, no entraréis!—dijo el prisionero defendiendo el boquete con los dientes: es preciso salvarlos á la fuerza de vuestra gotonería y vuestra malicia. —¡A él! ¡A él!—gritaron los ratones indignados: es un egoísta. Y se precipitaron al asalto con verdadera furia; pero como solo podían atacar uno á uno, eran rechazados por el ratón que estaba dentro. La lucha fué larga y los de afuera desconfiaban de vencer. En esto un ratoncillo observó que salía por entre los alambres el rabo del que defendía aquella fortaleza, y cogiendo el rabo entre sus dientes obligó al héroe á abandonar el boquete que guardaba. —¡Al asalto, al asalto!—gritó el jefe. Los sitiados se precipitaron en la brecha gritando con ardor: —¡Victorial! ¡Victorial! Al cantar su triunfo habían caído todos en la ratonera. JOSE FERNANDEZ BREMON.

LAS COMIDAS

La Historia de la civilización puede considerarse trazada por el sucesivo cambio de las horas de comer. El salvaje seméjase á un niño; come cuando está hambriento ó cuando ha conseguido algo que satisficiera la voracidad de su apetito; pero el hombre civilizado toma alimento á horas fijas, y el que alcanza mayor cultura espera á la tarde para hacer la comida principal del día. Francisco I de Francia, se levantaba á las cinco, comía á las nueve, cenaba á las diez, y se acostaba á las once. En tiempo de Enrique IV la corte comía á las once. La hora del medio día, establecida en los primeros años de Luis XIV, es la usual del vulgo, aunque en las provincias distantes de París continuó tomándose el desayuno, durante muchas generaciones, á la primitiva hora. Bajo el reino de Enrique VIII, de Inglaterra, se servía la comida á las diez y la cena á las cuatro; esta costumbre, entonces generalizada, era muy antigua, pues Froissart, hablando del duque de Lancaster, menciona que hizo tal cosa á las cinco de la tarde "después de haber cenado". La preferencia de los convidados en la mesa, el orden de entrada en el comedor y la manera de colocarse los caballeros al lado de las señoras, fueron en todo tiempo, lo mismo que ahora, motivo de reyertas y disgustos. La manera de comer en la actualidad, también ha dado lugar á eruditas observaciones. Entre personas cultas toda muestra ostensible ó ruidosa de satisfacción se reputa falta de urbanidad. El árabe ó el esquimal, por el contrario, consideran obligación de cortesía el hacer muchos ademanes y alabanzas en medio del mayor bullicio; un viajero que ignore sus costumbres y culde por consiguiente de engullir en silencio como es necesario, será comparado á un mendigo "que macsa sus vituallas como si estuviese avergonzado de ellas". Hoy, solo en la sociedad primitiva de los campesinos, se obliga á los huéspedes á comer hasta el grado de la hartura. Entre los salvajes modernos, conviene atender y seguir la excelente máxima sostenida por Dugald Dalgetty: "aprovechad la ocasión de satisfacer ampliamente vuestra necesidad, pues solo Dios sabe cuando volveréis á veros en otra." La costumbre de retirarse las señoras después de comer, propagada á Inglaterra después de haber sido abandonada en Francia, reconoce por causa las libaciones excesivas á que se dedica el sexo fuerte. El origen de este uso se deriva de la antigua práctica constantemente observada en la mayoría de las tribus salvajes, de

no comer las mujeres en compañía de los hombres. El documento más remoto que hace mención de tal uso, es una admonición hecha á clérigos y seglares por el obispo "Grosseteste," en 1150 "cuidad mucho no asistan mujeres á vuestras comidas." Entre ciertas tribus de América y Australia, lo mismo que entre los árabes y judíos, está prohibido el uso de ciertos alimentos y carnes, por sagrados (taboo) entre los primeros, y por inmundos entre los otros. De manera que es lo más probable que la prohibición Mosáica de ciertos animales, como el cerdo, no esté fundada en profundos conocimientos bigiánicos, segun se ha pretendido, sino en alguna taboo de carácter semejante al indicado. El "ayuno" como el de la antigüedad, aplicable á las bebidas y á toda clase de manjares, ó la abstincencia "referente solo á determinados artículos, tienen el mismo origen. Lo cierto es que se usa y practica en todos tiempos y en las diferentes razas de la humanidad, sin tener por tanto relación necesaria con el cristianismo. El pesar, el miedo y otras emociones violentas, producen efectos perjudiciales al apetito. Hay conformidad en considerar que la abstincencia puede sentar bien como acto formal de respeto á la causa que lo inspira. Por último, el deber de un anciano ha sido siempre subordinar su propio gusto en la comida al obsequio y complacencia de sus huéspedes. Al mismo tiempo también se ha conservado la costumbre de ciertas razas primitivas, segun la cual los huéspedes no comen si no les cantan. En algunas sociedades de la China, al presente, el dueño de la casa sale fuera del comedor y deja libres á sus convidados sin observar las expansiones de la orgía. LA ABOLICION DE LA PALABRA. Una lengua única: he ahí la aspiración de moda, el grito de combate que recorre el mundo poniendo en conmoción á filólogos, lingüistas, académicos, sabios y demás gente desocupada. Y no me opongo al fin: aplaudo que se procure la inteligencia entre todos los hombres; pero rechazo el camino... ¡Pardiez... la lengua universal como medio de promover el concierto humano... ¡qué dislate!... ¡No se entienden entre sí los afiliados á cada grupo regional ó nacional, que hablan un idioma común, y van á entenderse los dos mil grupos que hablan otros tantos idiomas diversos, segun el testimonio de Barbill... Nadie me ha consultado... es verdad. Pero vulga por lo que valiere, allá va mi voto en contra del volapuck... Mas todo sencillismo: la abolición de la palabra. Por de pronto se logrará, aboliéndola, un resultado benéfico. El aparato de la voz en el hombre es un instrumento perfectísimo: cuerdas vocales, el paralelismo de cuyos bordes facilita el sonido; tubo ó caja de resonancia, que es la cavidad comprendida entre la parte superior de la glotis y las fosas nasales, y tubo conductor del aire (la traquea y los bronquios). Ahora bien, yo afirmo—y nadie me contradecirá—que todas las cosas quieren descanso, especialmente los instrumentos... Pues ya ven Vds. ¡este, el primero de todos, descansará!... Además, suprimida la palabra, disminuiría irremisiblemente la estadística criminal. Gran parte de los sucesos que comienzan por incidentes inofensivos y terminan en dramas, cuyo fallo se confía á los tribunales, los reseta la gente con una locucion atestada de filósofos, los refiere exclamando:—"¡Pchs! casi nada... poca cosa... que á Fulano se le fué la lengua... y luego..." De suerte que la lengua es una pistola montada. Así parece confirmarlo el siguiente proverbio: "La palabra se vá fácilmente á las manos" ó bien esta máxima generalmente admitida y que en las cancellerías alcanza honores de texto diplomático: "En boca cerrada no entran moscas." ¡No hablemos de las profanaciones que se cometen por medio del uso de la palabra!... ¿Quién no se ha conternado cuando ha oido decir á un usurero, rezando la oración dominica; "y perdónanos así como nosotros perdonamos á nuestros deudores?" En cuanto á la gente palatina ¡qué dolor no sentirá también oyendo hablar á un monárquico—inadvertidamente, por supuesto—del rey que rabió... ¡Señores!... ¡el rey que rabió...! Como si el representante del derecho divino pudiera padecer del mal de los perros!... Dejemos á un lado las profanaciones.

Hablaba con extraordinaria rapidéz y distinguí entonces su fisonomía pálida y trastornada, tan blanca como la misma nieve que cubría su capuchón. Vi tambien sus grandes ojos de mirada sombría que expresaban el horror y el espanto. —¡Calmados, querida Felipa!—dije queriendo cogerle las manos. Al apoderarme de su mano derecha, cayó al suelo alguna cosa, y no obstante de estar cubierto de nieve, al chocar el objeto en él, produjo un sonido metálico. Inclíname maquinalmente para recoger el objeto caído, y Felipa aprovechó la ocasión para desasir su mano y lanzando un grito salvaje, perdióse entre la oscuridad de la noche, repitiendo: —¡El salario del crimen! Si dejar de perseguirle extremecime al pensar en la naturaleza del objeto que recogiera del suelo. —¡Una pistola! El metal del cañon me abrasaba la mano, cual pudiera hacerlo un carbón ardiendo, y sin darme cuenta de lo que hacía, de una manera inconsciente, arrojé lejos de mí aquel instrumento de muerte; ¡por qué se hallaba en poder de Felipa? Corté desesperadamente, pero tropecé con una piedra y caí anhelante y aturrido, pasándose algunos minutos antes de que pudiese levantarme. La ventaja que proporcionó á Felipa su rápida carrera, hizo imposible la pudiese alcanzar. Sus palabras resonaban aún con eco festivo en mis oídos.

—¡Más lejos, más lejos, un poco más lejos, en la carretera!—me había dicho. —¿Qué quisó decir? ¿Qué era lo que pasó en el camino? —Sería preciso que desandase el camino, recorrido, abandonando á Felipa, tal vez desahellada y á punto de caer desvanecida! ¡No importa! ¡Era preciso ver! ¡Averiguar á toda costa! Una vez más cambié de camino, é hice frente á la tempestad. ¡Ah! Todo era de hielo con semejante noche! Emprendí mis pesquisas queriendo penetrar las tinieblas con la mirada, dando vueltas en todos sentidos á la linterna, y volví al sitio en que encontré á Felipa. De pronto me detuve lanzando un grito de horror. A mis pies, en la carretera, é iluminado por el disco de luz que proyectaba la linterna, ví que yacía una masa blanca, y en tanto que mis aterroradas miradas no acertaban á separarse de aquel sitio, comprendí demasiado bien el significado de las palabras que creyera hijas del delirio: —¡El salario del crimen! ¡El precio del crimen!

justicia por lo que me decidí á levantar el cadáver, llevándole á uno de los lados del camino y depositarlo al pie de un talud cubierto de matorrales. No podía dejar el cuerpo de aquel miserable abandonado en medio de la carretera expuesto á que lo pisasen, oculto como estaba bajo la nieve y en medio de la oscuridad de la noche. Al hacer esto, me movió el respeto natural que inspira la muerte. Pasada la noche, lo encontrarían, empezando los clamores y las emociones; y al día siguiente Felipa, mi amada Felipa... ¡Oh! ¡Lo que es mientras yo alentase, no llegaría nunca ese caso ¡oh! ¡jamás! Quise cerrar los vidriosos ojos de sir Mervyn y le tapé la cara con su pañuelo, y con el corazón oprimido por la más cruel ansiedad, alejéme de aquel lugar para buscar á la desgraciada joven. ¿A dónde podían haberla conducido los reordamientos ó el miedo de sí misma? No me faltaba más que encontrar á Felipa sin vida en mitad del camino, para que el drama superase en horror á lo que puede contenerse en una noche. ¡Y qué noche! Ni un ser humano debía á aquella hora aventurarse fuera de su casa en medio de tan deshecha borrasca, y yo me hallaba solo, completamente solo; perdido en un camino triste y siniestro. —¿A dónde ir? Ante todo á mi casa. Y volví á emprender mi caminata echando á correr, habiéndome ocurrido la idea de que si Felipa á un vez de

acotaba la cara, y cuando menos lo esperaba, empezó á cegarme la nieve que caía con abundancia; el aire gemía lúgubremente entre las ramas desprovistas de follaje, y los pesados copos entregábanse á locas danzas. A pesar de la turbación que experimentaba y de la situación de mi ánimo, adquirí la seguridad de que no había visto en Inglaterra una borrasca tan repentina y violenta. Y lo mismo que yo, hallábase expuesta Felipa á los furores de la tempestad. ¿Qué iba á ser de ella si se extraviaba y andaba errante toda la noche? La inquietud que me dominaba me dió alas y franqué el espacio á pesar del huracán. —¿Qué me importaba á la sazón sir Mervyn si no pensaba más que en Felipa! —La verdad es,—murmuré levantando la cabeza y haciendo frente á los desencadenados elementos,—que no puede haber idio muy lejos. Quise explorar el horizonte con la mirada, pero los torbellinos de nieve impedíanme ver los objetos á tres pasos de distancia. Escuché con atención aplicando el oído para percibir el menor ruido, y no conseguí oír el más pequeño rumor, y después continué mi camino proyectando alternativamente la luz de la linterna á los dos lados del camino. El temor que embargaba mi ánimo era el de que sintiéndose incómodo Felipa resistir el furor de la tormenta no se hubiese resguardado tras un talud, porque en ese caso habría podido pasar por delante de ella sin verla y sin ser visto, y en una noche como aquella, esto equivale á un albur mortal.

acotaba la cara, y cuando menos lo esperaba, empezó á cegarme la nieve que caía con abundancia; el aire gemía lúgubremente entre las ramas desprovistas de follaje, y los pesados copos entregábanse á locas danzas. A pesar de la turbación que experimentaba y de la situación de mi ánimo, adquirí la seguridad de que no había visto en Inglaterra una borrasca tan repentina y violenta. Y lo mismo que yo, hallábase expuesta Felipa á los furores de la tempestad. ¿Qué iba á ser de ella si se extraviaba y andaba errante toda la noche? La inquietud que me dominaba me dió alas y franqué el espacio á pesar del huracán. —¿Qué me importaba á la sazón sir Mervyn si no pensaba más que en Felipa! —La verdad es,—murmuré levantando la cabeza y haciendo frente á los desencadenados elementos,—que no puede haber idio muy lejos. Quise explorar el horizonte con la mirada, pero los torbellinos de nieve impedíanme ver los objetos á tres pasos de distancia. Escuché con atención aplicando el oído para percibir el menor ruido, y no conseguí oír el más pequeño rumor, y después continué mi camino proyectando alternativamente la luz de la linterna á los dos lados del camino. El temor que embargaba mi ánimo era el de que sintiéndose incómodo Felipa resistir el furor de la tormenta no se hubiese resguardado tras un talud, porque en ese caso habría podido pasar por delante de ella sin verla y sin ser visto, y en una noche como aquella, esto equivale á un albur mortal.

acotaba la cara, y cuando menos lo esperaba, empezó á cegarme la nieve que caía con abundancia; el aire gemía lúgubremente entre las ramas desprovistas de follaje, y los pesados copos entregábanse á locas danzas. A pesar de la turbación que experimentaba y de la situación de mi ánimo, adquirí la seguridad de que no había visto en Inglaterra una borrasca tan repentina y violenta. Y lo mismo que yo, hallábase expuesta Felipa á los furores de la tempestad. ¿Qué iba á ser de ella si se extraviaba y andaba errante toda la noche? La inquietud que me dominaba me dió alas y franqué el espacio á pesar del huracán. —¿Qué me importaba á la sazón sir Mervyn si no pensaba más que en Felipa! —La verdad es,—murmuré levantando la cabeza y haciendo frente á los desencadenados elementos,—que no puede haber idio muy lejos. Quise explorar el horizonte con la mirada, pero los torbellinos de nieve impedíanme ver los objetos á tres pasos de distancia. Escuché con atención aplicando el oído para percibir el menor ruido, y no conseguí oír el más pequeño rumor, y después continué mi camino proyectando alternativamente la luz de la linterna á los dos lados del camino. El temor que embargaba mi ánimo era el de que sintiéndose incómodo Felipa resistir el furor de la tormenta no se hubiese resguardado tras un talud, porque en ese caso habría podido pasar por delante de ella sin verla y sin ser visto, y en una noche como aquella, esto equivale á un albur mortal.

y discurremos sobre la rigidez de las costumbres actuales... Casi nadie pide ya favores, cosa que honra mucho nuestra seriedad... El que lleva tabaco, fuma; y el que lleva fósforos, enciende su cigarro... El que tiene un duro come, y quien no lo tiene se pasa sin él. Ya no nos molesta el primer transeunte, ni aún el amigo más íntimo, diciéndonos: "¿Me hace Vd. el favor de la petaca?... ¿de la lunbré?... ¿de una moneda?... Pero, ¿a falta de otras mercedes que, como no se pretan, nadie se toma el trabajo de solicitar, no pasa instante sin que le salgan á uno al encuentro diciéndonos: "¿Me hace usted el favor de una palabra?... Acabemos, pues, con la palabra, y habremos acabado con el último género de favores que ya se dispensa, lo cual importa mucho porque, á la verdad, no es serio ni casi serio andar uno y otro día dando y pidiendo.

"¿Sí; pero ¿qué va á ser de las ideas?—se dirá.—¿Cómo podrán expresarse?... [Santo Dios] ¿dónde están las ideas?... Yo las busco en los discursos de nuestros oradores, en las resoluciones de nuestros gobernantes, en la molienda de nuestros estadistas, y... [trabajo perdido] Ese fílon se ha agotado como el oro de las Californias. Les ha salido quizá un bicho como á las vides, como á los olivos, como á los naranjales.

Hay que ir á buscar no ideas, sino reatos de ideas á un gabinete de histología... Por otra parte, hace tiempo que el más agudo, que el más sutil de los filósofos, dijo: "El hombre sólo se vale de la palabra para disfrazar su pensamiento." Admitido, pues, que haya todavía quien piense (y cuidado que la hipótesis es donosa) admitido tal absurdo; la palabra huega, sin embargo, desde el instante en que no expresa, sino que adula, distrae, y falsifica el pensamiento.

¡Y... Pero según los tratadistas de literatura, el lenguaje es un conjunto de signos sensibles y exteriores en que los seres inteligentes manifiestan sus estados de conciencia... Y bien: ¿cómo van á expresarse esos estados psicológicos?... [Nombre de Dios]... Yo digo de las ciencias lo que de las ideas... ¿Que no hay una sola para un remedio... Luego, examinada la necesidad del lenguaje bajo ese otro punto trascendental, malidita la falta que hace.

—Perfectamente—exclamaron los corteses de la palabra en un último arranque de fiera argumentación,—perfectamente, pero ¿y la poesía?—Ya no hay poetas.—¿Y la tribuna?—Su desaparición no importa, porque destruyéndola habremos destruido la más temible de las barricadas: la barricada de los hombres de talento.—¿Y el amor?—El amor es música, y no hay en música tono más dulce que un sollozo, ni más agudo que el chasquido de un beso; no hay tampoco roce de cuerdas de violín ni golpe de lira que expresen melódicas tan enternecedoras como el roce de un vestido de seda y el golpe de una lágrima que, ya pasada, ya rápidamente, se despeña de unos ojos lascivos por el surco de unas mejillas calientes para caer sobre la boca del amante que la ha hecho derramar.

Todos, absolutamente todos los afectos humanos pueden expresarse sin necesidad de la palabra. No hay elocuencia en el mundo que exprese mejor la ira, que el entrecejo arrugado; la indiferencia, que un encogimiento de hombros; el desdén, que una mirada oblicua; las languideces del alma, que una sonrisa mística... El gesto,—el ademán—hé ahí un alfabeto maravilloso y sencillo que se presta á todas las combinaciones, que no tiene sabor de extranjería, que no necesita aprenderse y que puede servir de elemento poderoso y único para la formación de una lengua común.

En cuanto á otros fines más subalternos y menos trascendentes de la vida, tampoco hay necesidad de la palabra para entenderse... ¿No se entienden los sordomudos?... En último caso, si la abolición de la palabra nos incomunicara, mejor. Ya es hora de poner fin á esta sociedad, de la que, con excepción de unos cuantos bigardos, nadie puede referir la menor ventaja. El mútuo consentimiento la formó; pues el mútuo disenso que la disuelve.

Un día—según el amigo Juan Jacobo—se reunieron todos los hombres y dijeron: "Asociémonos." De entonces data la idea y el hecho del Poder, del Estado, del Gobierno... Claro está que si todos volviéramos á reunirnos y gritáramos: "¡Abajo la organización existente!" todo quedaría disuelto; pero como los explotadores, aunque menos en número, valen más, y á ellos no les trae cuenta la disolución, traigámonos Sociedad, Estado, Gobierno, por los siglos de los siglos... Sólo conseguimos reintegrarnos en nuestra independencia salvaje, grandiosa, primitiva, care-

ciendo de todo medio de inteligencia y de aproximación... De suerte que si ese único medio es la palabra, ¡qué gran negocio el acabar con ella!... Hé ahí, pues, á falta de otros, el gran bien que podría traer nos la abolición que solicitamos... ¡Vengan aquí firmas y súplicas á este resultado esforzadas!... La humanidad muda es la humanidad redimida... ¡Abajo la palabra que es como quien dice: ¡Abajo el contrato social!... y cada muchuelo á su olivo, ó lo que es lo mismo: ¡cada caballero á su selvá!

EDUARDO GOMEZ SIGURA.

## LA VACUNA

(De El Imparcial.)

Estamos en plena vacunación municipal.

El Ayuntamiento ha tenido la feliz idea de establecer un Instituto donde la vacuna á uno gratis de acuerdo con una tercera de buenos sentimientos que se deja pinchar por salvarnos.

Al Instituto acude mucha gente que desea conservar los encantos personales y teme á la viruela no tanto por lo que pica como por lo que deteriora el físico.

Hay quien anda por ahí con una cara que parece una ración de queso de Gruyère, y quien habiendo nacido guapo de suyo se ve hoy expuesto á que le pregunten las personas sarcásticas.

—Pero eso que trae Vd. ahí, ¿es una cara natural? —Completamente natural, solo que se me ha estropeado—contesta el aludido humildemente.

Para evitar estos desperfectos del cutis se ha inventado la vacuna, pero hay que saber elegir el virus profiláctico y no fiar en las viruelas de nadie.

Conocemos un sujeto bastante bien parecido que se dejó inocular pacientemente y á los pocos días apareció con el rostro cubierto de pintitas azules.

—¿Qué es eso?—le dijimos.

—¡Ay!—nos contestó.—No sabe Vd. lo que me ha pasado! He ido á vacunarme directamente de un alemán que tiene un establecimiento de tinte químico en la calle del Gato, y ¡mire Vd. lo que me ha salido!

Y es que el alemán absorbe por los poros los tintes de su establecimiento y unas veces sarda carmín y otras azul marino.

Toda precaución es poca si se ha de conservar el cutis en estado de pureza.

En casa de Taleguilla se han vacunado todos: él, su esposa y una hermana de ésta, que está aquí pasando una temporada, á ver si se repone y si se le quita de la cabeza la imagen de un registrador de la propiedad, á quien conoció en su pueblo durante las ferias, y desde entonces no descansa.

Ahora Taleguilla anda viendo si puede vacunar también á un sacerdote amigo de la casa, pero éste se resiste, alegando que está muy gordo y que puede subírsele la sangre á la cabeza y venirle un garrotillo, que es peor.

—Usted hará lo que quiera, D. Zarcas—le dice Taleguilla,—pero el día menos pensado tiene usted un disgusto.

—¡Ay!—añade la esposa.—¿Asusta pensar lo que puede suceder! Nosotros nos vacunamos todos los años por este tiempo, desde que vimos lo que le pasó al papá de éste, cuando estaba de interventor de consumos en Girona. Se acostó bueno y sano, y al día siguiente tenía la cara como un mostro.

—¿Y se murió?—pregunta el cura.

—No, pero le formaron un expediente por defraudación á la Hacienda. Aprovecharon la enfermedad para andar en los papeles y lo liaron en unos pellejos de aceite.

—¡Pobrecillo!

—¡Aquel fué un golpe terrible!—añade Taleguilla.—Así es que yo no permito que nadie hable mal de la vacuna.

Hay quien cree que la vacuna sirve para todo hasta para quitar manchas y conservar fresca el agua del botijo.

Lo primero que hace doña Mariquita cuando algún joven pretende entablar relaciones amorosas con cualquiera de sus cinco niñas, es someterle al siguiente interrogatorio:

—¿Qué es Vd.?

—Sanguineo, por lo de ahora—suelen contestarle.

—¿Dónde ha nacido Vd.?

—En Cabra, aunque me esté mal el decirlo.

—¿Tiene Vd. familia?

—No tengo más que un perro de perdices á quien quiero como hermano.

—¿Le han vacunado á Vd.?

—Sí, señora; pero no me acuerdo.

—Corriente. Puede Vd. amar á Cañalita con toda confianza.

El afán de la vacuna se ha exagerado hasta el punto de causar la desesperación de los doctores.

—Muy buenos días.

—Servidor...

—Vengo á que me haga Vd. el favor de un poco de virus para este brazo.

—¡Pero Vd. se vacuna todas las semanas?

—Sí, señor, todas. He llegado á comprender que no hay cosa mejor. A pretexto de que estoy con la vacuna no asisto á la oficina ni me paro á contestar á mi suegra, ni pago á nadie. Ayer mismo, si no es porque dije que estaba recién vacunado, me hubiera leído un poema cierto vate de mi pueblo que ha venido á Madrid á vender una partida de algarroba, y de paso á ver si da una lectura en el Círculo Mercantil.

Comprendemos que el que posea un rostro agraciado procure su conservación y aun trate de mejorarle por medio de la glicerina y la crema de la emperatriz, pero ¿qué interés puede tener D. Anacleto en la conservación de su físico?

D. Anacleto tiene sesenta años; además es cojo y además le ha salido una joba que parece un niño de seis meses en cuclillas. Pues, á pesar de todo esto, se ha ido á vacunar el otro día.

—Pero, D. Anacleto—le dijimos.—¿Por qué anda Vd. con esas cosas?

—¿Qué quiere Vd.?—nos contestó furioso.—¿Que mañana me den las viruelas y quede desfigurado?

Dada la manía que hoy impera, nada tendrá de particular que se vaciaren también los senadores vitálitos y que oigamos decir en la alta Cámara á cualquier anciano venerable, de esos que andan por el mundo con permiso del sepulturero y usan corsé-faja para no desmenuzarse en la calle.

—Me levanto á contestar al Sr. Bisón, porque no puedo dejar sin respuesta sus cargos; pero ruego al Senado que me otorgue su benevolencia, porque estoy con la vacuna.

LUIS TABOADA.

## DE LA PEÑA AL SAHARA

Acabo de hacer esta viaje en agradableísima compañía; con el joven y distinguido teniente coronel de caballería D. Juan Felipe de Lara.

Juan Felipe Lara era y es una de las personalidades más salientes, más originales y más brillantes de la dorada juventud madrileña.

Militar pundonoroso y valiente, á la conclusión de la guerra carlista y de la campaña de Cuba, muy mozo aun, casi un adolescente, ostentaba en la boca-manga las insignias de comandante conquistadas en buena lid; espíritu inquieto y estudioso á un tiempo, para quien el reposo solo simboliza el tedio, trasladóse á Filipinas. De regreso á la Península su ardiente afición á los viajes y su entusiasmo por el porvenir colonial de España, llevó á África.

Los lectores de EL CORREO recordarán algunos interesantes artículos debidos á su pluma, relatando sus impresiones de viaje.

Otra vez en España, y como siempre en su cuartel de Operaciones, La Gran Peña, tornó á sentir la nostalgia de los desiertos africanos, y en los comienzos del pasado Octubre, los socios del aristocrático círculo de la calle de Alcalá advirtieron la falta del más jovial, del más chispeante de sus compañeros. Juan Felipe había marchado á África.

Este último viaje ha originado un libro interesantísimo y ameno como pocos.

Interesantísimo, porque trata cuestiones capitales para España, tan capitales como las que se refieren al oasis del Fíguig y al debatidísimo punto de la rectificación de la frontera francesa por el Muluya; y de una amenidad que encanta, porque está escrito con un quejido y una naturalidad que ya la quisieran muchos escritores de merecida fama para sus momentos felices.

Los importantes puntos que acabamos de indicar del Fíguig y del Muluya, son directamente estudiados por el distinguido escritor militar, sacando consecuencias muy dignas de ser tomadas en cuenta, notándose en ellas cierto dejo de patriótica amargura.

Hé aquí las principales conclusiones sentadas al final del capítulo titulado *Ain Sefra*, oasis agelino elegido por los franceses por su ventajosa posición como punto estratégico para vigilar las tribus vecinas y dominar el camino que desde el Tell conduce á Fíguig y al bajo Sahara:

"Al pretender Francia extender la frontera francesa hasta el Muluya, parece que pide una cosa insignificante, puesto

que desde la que hoy tiene hasta la desembocadura del río, apenas hay doce kilómetros; pero si se tiene en cuenta que el Valle del Muluya, desde la costa, no sigue la dirección del Sur, sino la del Sud-oeste, introduciéndose hasta el corazón de Marruecos, se comprenderá la gran importancia del asunto, y que una vez ducidos los franceses de la orilla derecha, una gran parte del imperio marroquí quedaría en su poder, y como esta parte es precisamente la que más nos puede interesar, en este caso podríamos abandonar nuestras posesiones del Norte de África, que si ahora nos sirven de poco, entonces serían del todo inútiles.

"Es muy triste ver el estado de abandono en que se encuentra un asunto tan importante, y no hay que echar toda la culpa á los gobiernos, aunque tienen bastante; pues si es indispensable una protección constante y decidida de los gobernantes, sin la iniciativa particular no se puede hacer nada, y como esta en España es casi nula, hay que conformarse, y en el asunto del Muluya seguiremos tranquilamente con la llave en el bolsillo, viendo como los franceses se quedan con lo que debía ser nuestro hace ya mucho tiempo.

"Respecto á la rectificación por el Sur la cuestión varía por completo, porque el oasis del Fíguig se encuentra en el Sahara á gran distancia de la costa y pertenece á Marruecos hasta cierto punto.

"En resumen—termina el autor—el Fíguig tiene mucha importancia para Francia y poca para nosotros, no solo por la distancia tan grande á que se encuentra de la costa que ocupamos, sino porque en el caso de que los franceses intentaran algún día quedarse con Marruecos, para una invasión por la parte de Argelia, hay sitios más á propósito y mucho más cerca por la frontera. Lo que hay que defender á todo trance es el Muluya, pues una vez perdido esto, podemos abandonar Chafarinas y Melilla; nuestra influencia en Marruecos quedaría por tierra completamente.

Contiene además el libro del Sr. Lara brillantes descripciones de las llanuras y soledades africanas, de sus hermosos oasis, de sus típicas poblaciones, sin contar gran número de minuciosos detalles referentes á la vida y costumbres de aquellos habitantes, árabes unos en su inmensa mayoría; franceses, judíos, italianos y españoles otros; constituyendo en algunas ciudades una abigarrada y cosmopolita población de militares, comerciantes y aventureros, variadísima y pintoresca en extremo.

Juan Felipe Lara, que en la conversación particular maneja donosamente el idioma, saturando sus frases de fina y elegante ironía, da ahora en este libro gallarda muestra de que sus ingeniosas facultades en la palabra hablada se extienden á la palabra escrita, de tal modo, que leyendo su precioso libro, pareciera estar saboreando su quejido en los salones de la Peña, en donde tuvo la fortuna de cultivar su amistad hace algunos años.

En el viaje que, llevado de su experta mano, acabo de hacer de La Peña al Sahara, para que la ilusión fuera completa, he disfrutado en esta hermosa región valenciana de los asfixiantes colores africanos, sin que me faltara el finísimo polvo de arena que al menor soplo del aire llena la atmósfera, prestándole ruidosos tonos; porque, gracias á la descuidada policía municipal que impera de continuo con tiritos y troyanos, en la poética ciudad del Turia, también gastamos por aquí esas cosas.

Por esta vez no me quejo, puesto que ha contribuido poderosamente, aunque no le hiciera falta, á dar á mi lectura color local.

Termino el viaje felicitando á Juan Felipe Lara cariñosamente y enviándole un entusiasta apretón de manos.

ANDRES MIRALLES.

## DESDE BILBAO

PELOTARIS Y TOREROS

Desde el sábado pasado hasta hoy, los extranjeros, los forasteros y los indígenas, no han tenido un momento de sosiego. El programa de los habitantes de Bilbao, ha sido el siguiente: levantarse á las nueve; á las diez al frontón de Abando; á las doce al paseo del Arenal; de una á tres comer y tomar café; á las cuatro á los toros; á las siete la cena y el café; á las ocho al paseo del Arenal, y más tarde á los conciertos dados en el teatro Gayarre, por el eminente pianista francés M. Planté, ó bien á los bailes nocturnos de los Campos Elíseos; y así el día, el martes y el miércoles, y así hoy jueves, exceptuando los toros y el concierto.

La inactiva villa, de suyo animadísima, lo ha estado mucho más durante estos cuatro últimos días, y lo mas extraño es que el programa de festejos oficiales no puede ser mas pobre, tan pobre como el del último villorrio de España; aquí el municipio se ha permitido el lujo de pagar la música al medio día y á la noche, y se acabó el programa oficial.

Pero en cambio los partidos de pelota organizados en los frontones de Abando y Dusto, porque ahora tiene la inactiva villa dos frontones como antes tuvo dos plazas de Toros, han sido superiores.

Los pelotaris que hace poco regresaron de América, repuestos ya de las fatigas del penoso viaje, han luchado bravamente en ambas canchas y *Mardura* y *Portal* por un lado y *Elcegui* y *Belouqui* por otro, han hecho verdaderos *jours de force*, con la pelota y la cesta.

Los madrileños, que no han visto más juegos de pelota que los de los chiquillos en las escalinatas del cuartel de la Montaña, no pueden tener idea del interés y entusiasmo que despierta aquí este noble juego.

Yo de mí sé decir, que hace dos años, cuando presencié el primer partido en que trabajaba el *Chiquito* de Eibar, en el frontón de Abando, que entre el tendido, los palcos y las sillas de la cancha, tiene cabida para unos cinco mil espectadores, sentí desde que principié la lucha una emoción tan grande, latíame con tal violencia el corazón al ver los cuatro pelotaris luchando con tal destreza y agilidad, que parecía que me jugaba una fortuna en la partida.

Después ya me he habituado, no me emociona tanto, pero siempre que hay un buen partido en puerta, procuro no faltar á él, y en verdad que es entretenido y bonito, cuando se encuentran en la cancha los pelotaris, que podemos llamar de cartel, y á los que las empresas pagan con dos y tres mil reales por partido á cada uno, y que después, allá para Octubre y Noviembre, se marchan á América contratados por sumas de cuatro á ocho mil duros.

¿Qué de extraño tiene que esos partidos jugados aquí durante las pasadas fiestas, hayan atraído á Bilbao á muchos vascoaguados, que sienten veneración por este juego, cuando nosotros los de alrededor del Ebro, sentimos también verdadera pasión por ese espectáculo? Los partidos han sido buenos; hasta hubo heridos, cosa que solo ocurre, por fortuna, pocas veces; *Elcegui*, que es un coloso, de su contricante *Portal*, y hubo que suspender el juego.

Encontrábase en el frontón otro pelotari, *Mardura*, que es el mejor jugador de atrás, y se formó un nuevo partido, en el que *Mardura* y *Belouqui* quedaron vencedores, y vencidos *Portal* y *Ozoro*.

El primero de estos últimos recibió también un pelotazo en el muslo, y dos espectadores vieron sus sombreros y cabezas estropeados por pelotas lanzadas con fuerza y que no pudieron recoger los pelotaris.

El tiempo, á pesar de los anuncios de *Noherlesoom*, ha favorecido las corridas, ¡y qué corridas! Veinticinco toros.

Siete de Aleas, seis de Veragua, seis de Miura y seis de Morue; cuatro días seguidos hay pocos pueblos que los resistan, pero como aquí no se dan camellos, resulta que el que ve la primer corrida, que suele ser la más floja, va á la segunda y tercera, que siempre son las mejores, y á la cuarta, por ser la última.

Los encargados de la lidia han sido *Carancha* y *Angel Pastor*, éste en reemplazo de *Frascuelo*, las dos primeras corridas, y en las dos últimas las dos cuadrillas se han visto reforzadas por la de *Mazzantini*, quien no se encontraba muy bien con el público de Bilbao, pero es verdad que se ganó las simpatías de todos con un bñfido muy oportuno y caballeresco, y que ha trabajado á conciencia, poniendo en juego todas sus facultades.

En resumen, las corridas han sido superiores por el ganado; los matadores han estado bien, y los banderilleros y picadores han trabajado á conciencia. Ostion, que es bilbaíno, mató el sétimo toro del cuarto día, al que no pudo poner esos pares de castigo á que tiene acostumbrado al público, bien es verdad que banderillearon el toro los tres espadas.

X.

## EL INSTITUTO DE M. PASTEUR

Tuvimos la suerte de encontrarnos el 20 de Octubre hácia las cuatro de la tarde, en la calle de Dutot, en el momento de venir M. Pasteur á visitar el establecimiento que lleva su nombre.

De tres meses á esta parte el establecimiento que se está construyendo ha sufrido una transformación completa.

El piso bajo está ya enladrillado, y está ya arreglado en él un pequeño anfiteatro, con sus banquetillos-pupitres y su hornillo para los experimentos. Los muebles se están construyendo y en breve estarán listos.

En el primer piso están igualmente acabados todos los trabajos de revocación de las paredes y de colocación de molduras de madera, puertas, etc. El salón de sesiones del Consejo tiene artesonado, sostenido por una doble hilera de columnas acanaladas. Al otro lado del vestíbulo, á la derecha, hay el gabinete del director.

Una magnífica chimenea de madera esculpida ocupará el fondo de esta pieza. En las demás piezas están ya colocadas hermosas chimeneas de mármol rojo ve-teado.

Una vez terminada la visita del interior del edificio, M. Pasteur volvió á los jardines, en donde le aguardaba su esposa. A los jardines se baja por una monumental gradadera de figura semicircular, por la cual se subirá al primer piso, en donde estará instalada la dirección de los servicios administrativos.

Las inmediaciones del establecimiento están hoy transformadas en jardines de cuadros hábilmente dibujados, en los cuales se harán en breve plantaciones de contrastista de los jardines ha llevado ya á ellos tres mil metros cúbicos de tierra vegetal.

Detrás de los dos principales cuerpos de edificio, todos es nuevo: de tres meses á esta parte se han construido ó reconstruido cuatro pabellones aislados, un patio, un palomar y dos perreras.

No lejos de los enfermos sometidos á curación, habrá, en efecto, como materia de estudios y de experimentos, los animales, causa originaria de la terrible enfermedad de la rabia.

M. Pasteur ha dicho que piensa inaugurar su establecimiento á principios de noviembre próximo.

(De La Liberté)

## Biblioteca

LA OCEANIA ESPAÑOLA

CATECISMO DE AGRICULTURA CIENTIFICA. Libro indispensable á todos los agricultores ilustrados. Por Jhonston y traducido para *La Oceania Española*.

—PLANO DE LA CIUDAD Y ARBALES DE MANILA, en mas reducida escala tomado del que tiene el Excmo. Ayuntamiento. Un pliego arquitectónico de 2 reales.

—Novelas originales. —EL ADEREZO DE PAQUITA. *Historia filipina original*. Primer tomo de la colección de trabajos literarios de D. José F. del Pan. 3.ª edición.

—LOS PRETENDIENTES DE CARMEN O PERFILES DE NOVIO. Segundo tomo.

—DOS MESES DE LICENCIA O BO-CETOS DE NOVIAS. Tercero.

—CINCO HORAS EN EL LIMBO NUESTRAS TATARANIETAS.

—¡HAY MUERTE DE AMOR? Tomo cuarto.

—¡HAY QUE VIVIR. LAS MEDIAS NARANJAS. Tomo quinto.

—DIEZ MILLONES DE PESOS O EL TESORO DE MARIANAS. REVERTA INCREIBLE ENTRE UN SANTO PREGADO Y EL SOBRINO DEL ALCALDE RONQUILLO. Tomo VI.

—IDILIO ENTRE SAMPAGUITAS. Tomo VII.

—EL CABALLO DE COPAS. (SE PARCIAN) IRENE.

Tres novelitas. Tomo VIII.

—OTRA ESPECIE DE FAUSTO O LA EDUCACION DE LA MUJER. Tomo IX.

—MALEDICENCIA Y EXPIACION. ¡INTIMOS AMIGOS!

Dos novelitas. Tomo X.

—EL MEDICO DE SU HONRA. VIAJE AL PAIS DE LOS AETAS Y VISITA AL P. JUAN MISIONERO DE CAPAS.

Dos leyendas filipinas. Tomo XI.

De cualquiera de estos libritos puede pedir el que guste todo suscriptor que anticipe dos meses de suscripción, y todos ellos, quien pague en Manila un año adelantado.

Fuera de esas condiciones, se vende cada volumen á 2 reales, menos la *Descripción de Camarines Sur*, que se vende á 4 reales.

¿Por qué causa, Dios mío, no cumplió su promesa?

Y recordé entonces la pregunta que me hiciera.

—¿Sabéis odiar, Roberto?

¿Su odio sería un resto de su amor?

¿Su pensar en esto, despertáronse mis deseos de venganza más poderosos que nunca, lacerándome y torturándome el corazón.

Quería encontrar á sir Ferrand, pero ¿dónde?

Segun mis cálculos, y aun contando con todo el tiempo perdido desde que salí de mi casa debía haber tropezado con él, y bien mirado, muy bien pudiera suceder que no se hubiese dirigido á Rodiog, habiéndole asustado el tiempo y permanecido en la estación para pasar la noche.

Mi sangre hervía á impulsos de la cólera... tal vez la borrasca detuvo su marcha. ¡Ah! Si al menos hubiese estado tranquilo respecto á Felipa, con qué amargo placer le vería á mi alcance en el solitario camino y en medio de deshecha tempestad.

¡Ah! ¡Por qué no se hallaría ya Felipa en seguridad bajo mi techol

Con todo, el resultado era nulo, y mis ideas empezaban á embrollarse; mi primera suposición sería tal vez la verdadera.

Tal vez Felipa estaba aguardándome admirada en mi casa, al ver que yo no me hallaba á su lado.

¿Iria más lejos?

¿Recordaría de nuevo mi camino?

¿No iban á ser muy grandes mis recuerdos si regresaba á mi casa y no la encontraba en ella?

de nieve que empezaron á amontonarse en su derredor, formándole blanco sudario.

A pesar mío, sentí en aquel instante algo de compasión hacia un hombre muerto en toda la fuerza de su juventud.

¡Sir Mervyn Ferrand había muerto asesinado por Felipa!

¡No, esta idea era demasiado horrible! ¡No, era imposible!

¡A la fuerza yo soñaba!

¡Y sin embargo, deslumbrándome como deslumbraba un relámpago, acudí á mi memoria haciéndome estremecer el recuerdo de las palabras de Felipa, demasiado claras y terribles!

—¿Sabéis odiar, Roberto?

¿Y la pistola? La que dejó caer y yo recogí, y luego arrojado lejos de mí, y con la que se llevó á cabo ese acto fatal.

¡Ah! No se vengó obedeciendo á un arranque apasionado, sino que lo hizo con propósito deliberado, habiendo salido armada al encuentro de sir Mervyn.

Le apuntó al corazón y le vio caer, y solo entonces comprendí todo el horror de su acto, y presa del delirio eché á correr, y huí de aquellos sitios. ¡Pobre joven! ¡Pobre joven!

Loco de pena y de horror, me levanté y permanecí algunos instantes en pie al lado del cadáver, y en aquella ocasión fue cuando comprendí todo el poder de mi amor.

Comprendí que mi amor era superior á todo y que dominaba á mis angustias, no ocurriéndome más que ideas para salvar á Felipa, librarle de la justicia y de los elementos que su delicado ser desafiaba á aquellas horas.

No fué, sin embargo, para disputar á la

Irresoluto, y sin saber qué hacer, me detuve en medio del camino y me golpeé las manos para establecer en ellas la circulación, porque á pesar de la rapidez de mi carrera el frío entorpecía los miembros y me picaba la cara.

No tuve tiempo para decidirme; de pronto y á muy poca distancia de una carrajada que me heló la sangre en las venas, y una forma sombría desgarró bruscamente la cortina de nieve que me ocultaba el horizonte, y pasó por mi lado con la rapidéz del viento, pero tuve tiempo suficiente para reconocerla.

El terror hizo que quedase inmóvil en mi sitio, y en un segundo desapareció, pero pronto me rehice, lanzándome en su seguimiento y gritando:

—¡Felipa! ¡Felipa!